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по итогам проведения 
выборов в Беларуси
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НА ОТДЫХ  
ПОСЛЕ ЛЕЧЕНИЯ
Как наши туристы 
сменили курс во время 
пандемии

В ОТРЯДЕ  
ТОЛЬКО ДЕВОЧКИ
60 лет назад в космосе 
побывали Белка и Стрелка
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 ■ Противники, по словам Прези-
дента, давят по всем направлени-
ям – как внутри, так и со стороны.  
И страна сейчас находится в боль-
шой опасности.

ПЕРЕШЛИ К АКТИВНЫМ 
ДЕЙСТВИЯМ
– Мы видим серьезное шевеление 

войск НАТО в непосредственной бли
зости от наших границ на территории 
Польши и Литвы. Впервые за четверть 
века пришлось принимать самое серь
езное решение, приводя основные 
части Вооруженных Сил в полную 
боевую готовность и перебрасывая 
войска на западное направление, – 
объявил Александр Лукашенко на 
совещании с руководством силового 
блока. – Все идет по плану «цветных 
революций» с возбуждением вну
триполитической ситуации в стране. 
Обычно они раскручивают внутри, 
свергают действующую власть. Но по
скольку власть у нас на месте, жестко 
сопротивляется (и не только сопро
тивляется, но и контролирует ситуа
цию), подключили внешний фактор.

К белорусской границе уже подтя
гиваются натовские войска.

– В 15–20 минутах подлета уже нахо
дятся самолеты F16. Мы это понимали 
в прошлом году, когда они объявили 
учения, но коронавирус их немножеч
ко притормозил. А сейчас, когда ситуа
ция у нас, с их точки зрения, неспокой
ная внутри, они перешли к активным 
действиям. Поэтому я был вынужден 
отдать приказ о приведении армии  
в полную боевую готовность. Ни один 
боевик, ни один провокатор, ни один 
патрон не должен попасть на нашу 
территорию!

В Гродненскую область переброше
ны витебские десантники, на боевое 
дежурство заступили тактические 
ракеты «ТочкаУ», РСЗО «Полонез»  
и ЗРК «С300».

Чуть раньше на Совете безопасно
сти тоже шла речь о внешней угрозе.

– Запад нас подтянуть решил, конеч
но же, как мы видим сейчас, против 
России. Сейчас они хотят установить 
этот балточерноморский коридор, 
санитарный кордон – три балтийские 
республики, мы и Украина. Мы тут 
одно звено остались, – сказал Глава го
сударства. – Беларусь как кость в горле 
у когото, хотят наклонить, создать 
санитарный кордон и отделиться от 
России. Изолировать Россию. Конеч
но, ни я, ни Путин на это никогда не 
пойдем, и мы дадим серьезнейший 
ответ на эти поползновения. Мы с Пу
тиным сошлись во мнении: нас травят 
здесь, чтобы броситься потом на Рос
сию. Это трамплин, и мы его должны 
разрушить. Это наше единое мнение.

Президент предупредил, что ситуа
ция серьезная:

– Отечество в опасности. Мы не мо
жем шутить. Тем более это не слабые 
войска – НАТО. Поэтому я предупре
дил Президента России о ситуации, ко
торая складывается в Беларуси. У нас 
полное взаимопонимание, у нас есть 
договор соответствующий в рамках 
ОДКБ и Союзного государства. Сегод
ня белорусская проблема для России 
не менее важна, чем для Беларуси. 
Атакуют Россию прежде всего. Но хо
тят смять нас. Не получится!

О ДОХОДАХ И РАСХОДАХ
Президент  принял с докладом пер

вого заместителя Премьерминистра 
Николая Снопкова и министра финан
сов Юрия Селиверстова:

 – Хочу, прежде всего, чтобы вы мне 
ответили на вопрос по поводу влияния 
бюджета на формирование заработной 
платы. Мы договаривались, что она 
должна быть у бюджетников пример

но 80 процентов от средней зарплаты 
по стране. Но, естественно, бюджет 
существенно влияет и на пенсии на
ших людей. Вот пенсии – это святое.

Александр Лукашенко сказал, что 
пенсии должны держаться на уровне 
40 процентов от средней заработной 
платы по стране, «чего бы нам это ни 
стоило»:

 – Ветераны оказались самыми стой
кими и надежными нашими людьми. 
Фактически опорой нашей государ
ственности в этот непростой период. 
Нельзя их обидеть. Ни в коем случае. 
Если мы их обидим, значит, мы просто 
не власть и не государство.

Президент подчеркнул: время сей
час непростое.

– Мы сегодня говорим о том, что 
очень большие деньги бросили на ле
чение людей от коронавируса, – заме
тил он. – Это очень большие расходы. 
Плюс еще напрягли экономическую 
обстановку вот эти хождения по ули
цам, так называемые акциимитинги. 
Никто же деньги из них не считает.

 Потери, по словам Александра 
Лукашенко, уже составили 500 мил
лионов:

– А сколько косвенных будет по
терь? Вопрос. Это тоже отразится на 
бюджете.

НАС ТРАВЯТ ЗДЕСЬ, ЧТОБЫ ПОТОМ 
БРОСИТЬСЯ НА РОССИЮ

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Александр Лукашенко 
рассказал, чего на самом 
деле хочет добиться «ко-
ординационный совет», 
созданный оппозицией. 
И насколько плачевными 
могут быть результаты его 
деятельности.

– Создана так называемая 
черная сотня для приема-пе-
редачи власти. Так называе-
мый штаб оппозиции. Там уже 
выстроились в очереди и де-
лят портфели. Я хочу сказать: 
уважаемые черносотенцы,  
в стране нет такого количества 
портфелей, сколько вас стоит 
в очереди. Метлы и лопаты  
у нас есть. Мы обеспечим.

Что предлагает «координаци-
онный совет»?

– Выход из Союзного госу-
дарства, Евразийского союза, 
Таможенного союза (правда, 
неграмотные, такого уже нет – 
у нас Евразийский союз соз-
дан в развитие Таможенного 
союза), других интеграционных 

образований, где доминирует 
Россия, – пояснил Александр 
Лукашенко. – Должен сказать, 
что ни в одной той структуре 
Россия не доминирует. Надо чи-
тать уставные документы. Там 
вопросы принимаются консен-
сусом, и каждая страна имеет 
один голос.

Также оппозиция предлага-
ет ввести пограничный и тамо-
женный контроль на границе с 
Россией.

– То есть устанавливается 
белорусско-российская грани-
ца со всеми вытекающими по-
следствиями, – отметил Прези-
дент. – Третье – запрет продажи 
российским компаниям объек-
тов белорусской инфраструкту-
ры. Российским! Встает вопрос: 
а каким можно? Естественно, 
западным. Моя позиция и наша 
однозначна: мы никому ниче-
го не собираемся продавать. 
Кроме того, оппозиция пред-
лагает обеспечить трансляцию 
в Беларуси телеканалов Лат-
вии, Литвы, Польши и Украи-

ны. Они будут вещать нам. И 
запрет трансляции в Беларуси 
российских телеканалов. Без 
комментариев.

В военной сфере предлага-
ют выйти из ОДКБ, закрыть 
на территории Беларуси рос-
сийские военные базы – узел 
связи в Вилейке и радиолока-
ционную станцию под Бара-
новичами.

– Я не понимаю, а чем угро-
жают нам военные базы? Это 
даже не боевые подразделе-
ния. Там – 90 процентов – ра-
ботают наши люди, получают 
соответствующую заработную 
плату. Выход из ОДКБ… На-
до понимать, опасность в том, 
что у нас советское, россий-
ское оружие. Если мы выйдем 
из ОДКБ, да при такой анти-
российской линии, у нас это 
оружие превратится в хлам в 
течение одного года. Это ору-
жие, советско-российское, все 
будет уничтожено. По стандар-
там НАТО нужны будут огром-
ные деньги для перевооруже-

ния армии. Думают, что дадут 
натовцы. Никто ничего не даст! 
Корячиться будут сами.

Следующий пункт.
– Развитие, притом широкое, 

пограничной инфраструктуры 
на западе с Евросоюзом. При 
этом, как вы слышали, закры-
ваем границу с Россией. По-
следствия нетрудно предуга-
дать. Если мы сегодня торгуем 
с Россией, что будет завтра, вы 
знаете,  – обратил внимание 
Президент Беларуси.

Глава государства выска-
зался и про введение так на-
зываемого ползучего запрета 
русского языка.

– Вводится понятие уголов-
ной ответственности за оскор-
бление белорусского языка. 
Слушайте, а у нас что, факты 
такие были когда-то, что мы 
оскорбляли свой родной язык? 
Оппозиция также предлагает 
перевести на белорусский язык 
армию, а в срок до 2030 года 
ввести образование на бело-
русском языке от детских садов 

до университетов. Мы опреде-
лились, как будем действовать 
в плане белорусского и русско-
го языков. У нас они государ-
ственные.

Еще в планах восстановить 
Белорусскую автокефальную 
православную церковь в про-
тивовес Белорусскому экзар-
хату Московского патриархата.

– Мы всегда гордились, что 
у нас межконфессиональный 
мир, что никто никому не ме-
шает. Ни православным, ни 
католикам. Мусульмане у нас 
довольные живут, иудеи и так 
далее. Мы сейчас окунемся в 
войну, борьбу межконфессио-
нальную, и на этой почве, и 
межнациональной. И получит-
ся, то, чем мы всегда гордились, 
будет отклонено и опозорено.

Также в программе значится 
подача заявлений на членство 
в Евросоюзе и НАТО.

– В Украине демократию уста-
новили около десяти лет назад, 
но никто их ни в НАТО, ни в ЕС 
не принял. Более того, никто 
никого там не ждет. Их, а нас 
тем более.

Александр Лукашенко рассказал, 
что во время телефонных разговоров 
Президента России с коллегами из 
Франции и Германии западная сто-
рона предлагала рассмотреть бело-
русский вопрос на площадке ОБСЕ.

– Слушайте, я знаю, что такое 
ОБСЕ. И я Владимиру Путину го-
ворю: слушай, в ОБСЕ мы с тобой 
вдвоем останемся, а все остальные 
нас будут давить и травить, навя-
зывать нам свою инициативу. И мы 
увязнем в этих переговорах, а им 
это надо. Чтобы мы перманентно с 
начала до конца занимались этими 
переговорами.

Мнение главы МИД России  
об участии ОБСЕ – на стр. 6.

ЗАКРЫТЬ ГРАНИЦУ С СОСЕДОМ? ПОСЛЕДСТВИЯ НЕТРУДНО ПРЕДУГАДАТЬ!

КСТАТИ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Ситуация в Беларуси 
стала одной из главных 
тем совещания Президента 
России с постоянными чле-
нами Совета безопасности. 
И телефонных разговоров 
с Александром Лукашенко, 
Эммануэлем Макроном 
и Ангелой Меркель.

В СЛОЖНОЙ 
ОБСТАНОВКЕ
Как сообщает сайт Кремля, 

Глава России обстоятельно 
проинформировал участни-
ков совещания Сов беза о се-
рии телефонных международ-
ных контактов, состоявшихся 
на неделе. Акцентирована не-
приемлемость какого-либо 
вмешательства извне в дела 
Беларуси и безальтернатив-
ность урегулирования всех 
внутрибелорусских проблем 
руководством этой страны 
в диалоге с  ее гражданами.

По словам Дмитрия Песко-
ва, Владимир Путин и Алек-
сандр Лукашенко находятся 
в постоянном контакте, ча-
сто общаются друг с другом 
по телефону, обмениваются 
мнениями. Всего за послед-
нее время Глава Беларуси уже 
четыре раза выходил на связь 
с Кремлем.

– Это нормально, когда ли-
деры двух стран общаются, 
особенно в такой напряжен-
ной обстановке,  – считает 
Дмитрий Песков.

Так, в разговоре 24 августа 
президенты обсудили ситу-
ацию внутри Беларуси и на 
внешнем контуре, особенно 
на западном направлении, – 
сообщила пресс-служба Гла-
вы Беларуси. – Коснувшись 
темы коронавируса, лидеры 
договорились, что наши до-
бровольцы примут участие 
в третьем этапе испытаний 
произведенной в России вак-
цины. Кроме того, Беларусь 
станет первой страной, куда 
будет поставлен препарат от 
новой инфекции.

НА ПРОВОДЕ  
БЕРЛИН И ПАРИЖ
Владимир Путин обсуждал 

ситуацию в Беларуси и с ве-
дущими европейскими поли-
тиками.

Первой на связь 18 августа 
вышла Ангела Меркель. 

Президент России выразил 
надежду на скорейшую нор-

мализацию ситуации в Бела-
руси. 

– С российской стороны ак-
центирована неприемлемость 
любых попыток вмешатель-
ства извне во внутренние дела 
республики, ведущих к даль-
нейшей эскалации кризи-
са, – сообщила пресс-служба 
Кремля.

В тот же день чуть позже по-
звонил Президент Франции 
Эммануэль Макрон. 

Владимир Путин «подчер-
кнул недопустимость вмеша-
тельства во внутренние дела 
республики и оказания дав-
ления на белорусское руко-
водство. С обеих сторон вы-
ражена заинтересованность 

в скорейшем урегулировании 
возникших проблем».

Также к российскому лиде-
ру обратился председатель 
Европейского совета Шарль 
Мишель. Во время разговора 
Владимир Путин обратил вни-
мание, что «какое-либо давле-
ние на руководство Беларуси 
и вмешательство извне в про-
исходящие там внутренние 
процессы контрпродуктивно. 
Скорейшая нормализация си-
туации в республике отвечает 
интересам как России, так и 
Евросоюза».

О содержании переговоров 
с Берлином и Парижем Вла-
димир Путин проинформиро-
вал Александра Лукашенко. 
По словам пресс-секретаря 
Главы Беларуси  Натальи 
Эйсмонт, в Минске больше 
всего хотят, чтобы Запад не 
поддерживал тех, кто пыта-
ется дестабилизировать си-
туацию в стране:

– Вот исходя из этого наш 
Президент просил своего рос-
сийского коллегу передать го-
споже Меркель, чтобы Герма-
ния, да и вся Западная Европа, 
не вмешивались во внутрен-
ние дела Беларуси.

– Независимо от должности, всегда оста-
ваться человеком, слышать, чувствовать 
и понимать проблемы людей. Вот те каче-
ства, какими должен обладать настоящий 
госслужащий, – такими словами Владимир 
Путин напутствовал выпускников третьего  
потока программы развития кадрового 
управленческого резерва. Их готовят на ба-
зе РАНХиГС.

За три года программа стала настоящей 
кузницей губернаторов. Среди выпускников – 
руководители 29 регионов, пять федеральных 
министров и главы крупных городов.

Например, Мария Литовко попала в кадро-
вый резерв как финалист конкурса «Лидеры 
России». Теперь в должности заместителя 
губернатора Севастополя продолжает зани-
маться любимой работой, развивает туризм. 

Другой выпускник, Михаил Попов, рассказал, 
что обучение по программе заставило его 
круто поменять жизнь и перейти из бизнеса 
на госслужбу. Сейчас он зам руководителя 
Росимущества.

– Вы только на меня не сердитесь, пожалуй-
ста, – улыбнулся Президент. – Но я исхожу из 
того, что все ваши предыдущие места работы 
никак не будут аффилированы с сегодняшним 
должностным положением?

– Могу вам это обещать, – ответил выпуск-
ник.

– Надеюсь, уверен даже в этом. А вам хочу 
пожелать успехов, – сказал Президент.

И добавил:
– Государственная служба, она и называется 

«служба», потому что это служение – в данном 
случае гражданам России.

Стартовал крупнейший  
в мире форум вооружений 
«Армия-2020». (Подробнее –  
на стр.  4.) И одновремен-
но с ним в борьбу за награды 
вступили участники Армейских 
международных игр. Делегации 
из 90 стран точно будут под впе-
чатлением.

– Многочисленные гости смо-
гут увидеть возможности наших 
Вооруженных сил, познакомить-
ся с новейшими достижениями 
отечественной и  зарубежной 
оборонной промышленности, 
с успешными проектами между-
народной кооперации, – сказал 
в приветственном слове к участ-
никам Владимир Путин.

По его словам, укреплению 
дружеских связей, открытому, 
доброжелательному обмену 
опытом вот уже несколько лет 
служат Армейские международ-
ные игры. Военнослужащие из 
разных стран соревнуются в ма-
стерстве, владении техникой, 
уровне выучки и дисциплины, 
проверяют себя на готовность 
проходить серьезные испыта-
ния и выполнять поставленные 
задачи в экстремальных усло-
виях.

– Главное, что состязания  
Армейских игр способствуют 
укреплению мира и взаимопо-
нимания, – сказал Президент 
России.

 ■ Президент России Владимир 
 Путин подписал во вторник указ о 
создании межведомственной ко-
миссии Совета безопасности Рос-
сии по вопросам обеспечения на-
циональных интересов страны в 
Арктике. Новую структуру возгла-
вил зампред Совета безопасности 
России Дмитрий Медведев.

«Образовать межведомственную ко-
миссию Совета безопасности России по 
вопросам обеспечения национальных ин-
тересов России в Арктике», – говорится 
в указе Главы России, опубликованном 
на официальном портале правовой ин-
формации. Утверждено также положение 
о комиссии и ее состав по должностям.

Комиссия будет заниматься выработ-
кой мер по обеспечению национальной 

безопасности России в Арктике и соци-
ально-экономическому развитию Аркти-
ческой зоны, а также координировать 
деятельность федеральных, региональ-
ных и местных органов власти при реа-
лизации этих мер. На новую структуру 
возложены функции анализа состояния 
и перспектив развития международной, 
в том числе военно-политической, обста-
новки в Арктике, оценки хода реализации 
в этом регионе национальных приори-
тетов страны, выявления внутренних и 
внешних угроз национальной безопас-
ности в Арктике и так далее.

Комиссия будет состоять из тридцати 
одного человека. Сформирован пере-
чень соответствующих должностей, а 
конкретные персоналии будут утвержде-
ны председателем комиссии – заместите-
лем председателя Совета безопасности 

(с момента введения этой должности в 
январе 2020 года ее занимает Медведев). 
Согласно перечню должностей, замести-
телями председателя межведомственной 
комиссии будут вице-премьер – полпред 
Президента в ДФО (этот пост занимает 
Юрий Трутнев) и один из заместителей 
секретаря Совета безопасности России. 
Также в комиссию включены по одному 
вице-спикеру Совета Федерации и Гос-
думы, ряд министров, в том числе главы 
МИД и Минобороны, полпреды и помощ-
ники Президента, глава РАН, директор 
СВР и другие.

Заседания комиссии будут проводиться 
не реже одного раза в полгода.

В Совете безопасности уже действуют 
межведомственные комиссии по военной, 
общественной, экологической, информа-
ционной безопасности и ряд других.

НЕЛЬЗЯ ДОПУСТИТЬ ЭСКАЛАЦИИ КРИЗИСА

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ИНТЕРЕСЫ РОССИИ В АРКТИКЕ В ФОКУСЕ

ГДЕ «ВЫРАЩИВАЮТ» ГУБЕРНАТОРОВ В ДОБРЫЙ ЧАС ИГРА В ВОЙНУ РАДИ МИРА АРМИЯ-2020

Владимир Путин обсудил положение в Беларуси 
и с европейскими политиками, и с Совбезом России.

Владимир ПУТИН:
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Софья КОЛЕСОВА

 ■ Россияне, уволенные из-за пандемии, 
смогут бесплатно освоить другие профессии.

Почти три миллиарда российских рублей из 
резервного фонда пойдут на переобучение тех, 
кто лишился работы из-за пандемии или сейчас 
находится под риском увольнения. Такой указ 
подписал Премьер-министр России Михаил 
Мишустин.

– Важно увеличить шансы таких людей, что-
бы они могли найти новое хорошее место. Это 
сложная жизненная ситуация, в которой государ-
ственная помощь просто необходима, – сказал 
глава Кабмина.

Проект реализует Минпросвещение совместно 
с Союзом «Молодые профессионалы (Ворлдскиллс 
Россия)». Образовательные программы размеще-
ны на сайте express.worldskills.ru. Там же до декабря 
будут принимать заявки на обучение.

Соискатели должны выбрать профессию, кото-
рая сейчас востребована в их регионе. Очное обу-
чение проходит на базе центров «Ворлдскиллс». 
Можно посещать уроки и дистанционно, если вы-
бранная специальность предусматривает такой 
формат. Выбирай на вкус: администратор отеля, 
веб-дизайнер, визажист, пекарь осетинских пиро-
гов. Есть и более экзотичные типа аддитивного 
производства или инженерного дизайна CAD.

Предполагается, что до конца года переобуче-
ние пройдут около 110 тысяч человек.

Напомним, что в середине июля в России офи-
циально было зарегистрировано три миллиона 
безработных. Это в 3,5 раза больше, чем в апреле.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Александр Лукашенко назначил Пре-
мьер-министром Романа Головченко и ут-
вердил состав Правительства Беларуси.

После избрания Президента, как и полагается 
по законодательству Беларуси, Правительство 
ушло в отставку. При этом министры продолжили 
работу в статусе и.о. до подписания указа о фор-
мировании нового Правительства.

Все председатели госкомитетов и главы ве-
домств сохранили свои посты. Что, впрочем, не 
стало сюрпризом: серьезная ротация кадров про-
изошла еще в июне. Тогда белорусское Правитель-
ство и возглавил бывший председатель Государ-
ственного военно-промышленного комитета Роман 
Головченко. Заместителями Премьер-министра 
стали Николай Снопков, Владимир Кухарев, 
Юрий Назаров, Игорь Петришенко и Александр 
Субботин. Кроме того, были назначены новые 
министры: архитектуры и строительства – Рус-
лан Пархамович, информации – Игорь Луцкий, 
финансов – Юрий Селиверстов, жилищно-ком-
мунального хозяйства – Андрей Хмель. Дмитрий 
Матусевич возглавил Государственный комитет по 
имуществу, а Дмитрий Пантус – Государственный 
военно-промышленный комитет.

После переназначения Премьер-министр Ро-
ман Головченко провел телефонные переговоры 
с российским коллегой Михаилом Мишустиным. 
Предметом обсуждения стали наращивание со-
юзного торгово-экономического сотрудничества 
и совместная работа в энергетике, промышлен-
ности и других областях. Кроме того, главы пра-
вительств согласились с важностью дальнейшего 
углубления практического взаимодействия в рам-
ках Союзного государства.

СТАРЫЙ ДРУГ ЛУЧШЕ 
НОВЫХ ДВУХ

НА СВОИХ МЕСТАХ

ПОДДЕРЖКА

КТО НЕ РАБОТАЕТ – ТОТ УЧИТСЯ

НА «АРМИ» ТАНКИ ГРОХОТАЛИ
Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Белорусский экипаж в пер-
вом заезде в конкурсе «Танко-
вый биатлон» показал второй 
результат.

ОГОНЬ, БАТАРЕЯ!
– Предупреждать же надо,  – 

вздрогнула от внезапного танко-
вого залпа белокурая гостья.

– На выходе организаторы долж-
ны выдавать талоны на прием 
к лору, – пошутил сосед справа.

23 августа на подмосковном 
полигоне Алабино самыми зре-
лищными и громкими соревнова-
ниями по «Танковому биатлону» 
открылись Армейские междуна-
родные игры. В этом году погру-
жаться в воду, взлетать на трам-
плинах и выбивать мишени будут 
рулевые бронемашин из шестнад-
цати стран, в том числе из Белару-
си, России, Казахстана, Мьянмы, 
Конго, Лаоса, впервые покажут 
мастерство военные из Катара.

В первый день заездов полосу 
препятствий испытали сборные 
Беларуси, Китая, Азербайджана 
и Сербии. Из двадцати мишеней 
им удалось выбить девятнадцать. 
Лучший результат от старта до фи-
ниша показали китайцы – 19 ми-
нут 44 секунды, вторыми пришли 
белорусы – отрыв от лидеров со-
ставил 2 минуты 12 секунд, азер-
байджанцы и сербы заняли 3-е 
и 4-е место соответственно. Но 
это только начало, а потому де-
лать прогнозы преждевременно. 
В прошлом году многие ставили 
на Китай, но команда не вошла 
даже в призовую тройку.

НАРАЩИВАЕМ 
ОБОРОТЫ
Параллельно с Играми прохо-

дит форум «Армия-2020». Россия 
представляет на нем новейшее 
вооружение.

– Здесь более тысячи образцов 
военной и гражданской техники, – 
рассказал генеральный директор 
гос корпорации «Ростех» Сергей 
Чемезов. – В прошлом году объем 
экспорта нашей продукции ОПК 

превысил 15 миллиардов долла-
ров, а портфель заказов сформи-
рован на уровне 50 миллиардов. 
Больше всего на экспорт идут 
учебные, боевые, транспортные 
самолеты и вертолеты, бронетех-
ника, а также системы ПВО и ПРО, 
в частности, зенитно-ракетный 
комплекс С-400.

На 50 миллиардов долларов сфор-
мирован заказ и у «Рособорон-
экспорта». Компании осталось 
выполнить поставки на шесть 
миллиардов, и план на 2020 год 
будет исполнен. География заказ-
чиков – 68 стран мира.

– Основные тренды предпри-
ятия – вывод новых образцов во-
оружения, развитие программы 
индустриального партнерства. 
Здесь у нас богатый опыт сотруд-
ничества с китайскими и индий-
скими партнерами. С последни-
ми на их территории мы создали 
компетенции по танкостроению, 
судостроению, авиации, произ-
водству боеприпасов, – перечис-
ляет глава компании Александр 
Михеев.

Но не танком единым жива рос-
сийская оборонка. Сейчас перед 
предприятиями оборонно-про-
мышленного комплекса стоит 

задача по диверсификации про-
дукции. К 2025 году они должны 
выпускать до половины граждан-
ских товаров.

– Плановый показатель 17 про-
центов к 2020 году был перевыпол-
нен на 7 процентов. К 2025 году 
планируется довести этот показа-
тель до 30 процентов, и это будет 
абсолютно точно реализовано, 
а к 2030 году – до 50 процентов. 
В сфере цифровизации предпри-
ятий ОПК внедряем современные 
методы. Речь идет о проектиро-
вании в режиме 3D, внедрении 
цифровых двойников. Все это по-
зволяет оставаться конкуренто-
способными, – отметил министр 
промышленности и торговли 
России Денис Мантуров.

СПРАВКА «СВ»
В Армейских международных 

играх принимают участие 156 
команд из 32 стран, представля-
ющих Европу, Азию и Африку. 
В нынешнем году шесть стран 
впервые стартуют на Играх, это: 
Афганистан, Гвинейская Респуб-
лика, Катар, Намибия, Эквато-
риальная Гвинея и Палестина.
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Не оружием единым жива 
российская оборонка...
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…к 2025-му предприятия должны половину 
производства перевести в «гражданку».



28 августа / 2020 / № 38 5ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

ОФИЦИАЛЬНО

ВНЕШНЕЕ ВМЕШАТЕЛЬСТВО 
НЕДОПУСТИМО

Заявление Совета Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России по итогам проведения 
выборов Президента Республики Беларусь 9 ав-
густа 2020 года.

9 августа 2020 года в Республике Беларусь со-
стоялись президентские выборы. По их итогам Пре-
зидентом Республики Беларусь избран Александр 
Лукашенко. Выборы были проведены в соответ-
ствии с Конституцией и Избирательным кодексом 
Беларуси. Они были открытыми, конкурентными 
и обеспечили свободное волеизъявление граждан. 

За ходом избирательной кампании следило зна-
чительное количество международных наблюда-
телей, в том числе от Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России и Межпарламентской 
Ассамблеи СНГ. Фактов, ставивших под сомнение 
легитимность выборов Президента Республики 
Беларусь, не обнаружено.

Призываем все страны уважать суверенный вы-
бор белорусского народа. Считаем, что искусствен-
ное нагнетание ситуации вокруг итогов голосова-
ния противоречит букве и духу международного 
права.

Заявляем о недопустимости вмешательства во 
внутренние дела государства и выступаем против 
любых попыток дестабилизации общественно-
политической обстановки в Республике Беларусь.

Все вопросы должны решаться конструктивно, 
в рамках действующего правового поля.

Уверены, что белорусский народ в этот ответ-
ственный момент проявит мудрость, сохранит мир 
и стабильность во имя процветания своей Родины.

НЕВОЗМОЖНО ДОБИТЬСЯ ДИАЛОГА, 
НАРУШАЯ ЗАКОН Леонид БРИЧ, заместитель председателя 

Комиссии Парламентского Собрания по эко
номической политике:

– Уверен, что абсолютное 
большинство наших граждан 
поддерживает курс на по-
строение сильного незави-
симого государства, способ-
ного обеспечить достойную 
жизнь населению, его права 
и безопасность. Действую-
щий Президент победил на 
выборах – для меня это оче-
видно. Другой вопрос, что 

в стране необходимо скорректировать эконо-
мическую политику в сторону большей свободы 
для частного бизнеса, большей поддержки его 
со стороны государства.

Артем ТУРОВ, председатель 
Комиссии Парламентского Со
брания по законодательству и 
Регламенту:

– Важно искать диалог. Мне 
как человеку, для которого Бе-
ларусь является родной страной 
(мои корни по отцовской линии из 
Могилевщины), больно смотреть 
на то, что там сейчас происхо-
дит. Рассчитываю на сдержан-

ность властей и участников протестов, чтобы избежать 
дальнейшей эскалации. Нужен диалог и возвращение 
в правовое поле всех этих процессов. Невозможно 
добиться диалога, нарушая закон.

Людмила КАНАНОВИЧ, член Комис
сии Парламентского Собрания по соци
альной и молодежной политике, науке 
и культуре:

– Я, как и все сознательные граждане 
нашей страны, обеспокоена сложившейся 
внутриполитической обстановкой и высту-
паю за мирное урегулирование споров, 
конструктивный диалог во имя спокой-
ствия на нашей земле и уверенности в 
завтрашнем дне. Мне поступали устные 

обращения, связанные с отсутствием до-
ступа к информации о местонахождении 
задержанных граждан. Оперативная связь 
с соответствующими службами помогла 
ускорить разрешение данного вопроса.

Я не поддерживаю насилие не только как 
мать, бабушка, но и как политик. Считаю, 
что каждый гражданин обязан соблюдать 
законы, а государство – обеспечивать пра-
вопорядок и спокойствие. Путь насилия 
неприемлем для белорусского народа.

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии Пар
ламентского Собрания по информацион
ной политике:

– Россия в отличие 
от евродепутатов, кон-
грессменов и сенаторов 
США, а также прочих 
представителей за-
падного истеблишмен-
та никогда не вмеши-
вается в  дела других 
стран, если нас об этом 
не просят их легитим-
ные власти. Решение 
ЕС о непризнании вы-
боров – это не про белорусов, не про права 
человека и мирный выход из кризиса. Это как 
раз и есть, по сути, одна из форм вмешатель-
ства и давления.

Белорусы сами в состоянии разобраться 
в ситуации. В последние дни идет прямой 
диалог Александра Лукашенко с народом, 
на этом фоне не стоит далее провоциро-
вать извне и нагнетать и без того крайне 
напряженную ситуацию. Реакция же Запада, 
наоборот, демонстрирует, что мир в Бела-
руси им на самом деле не нужен. Запад не 
утруждает себя поиском реальных меха-
низмов помощи, куда выгоднее создавать 
и поддерживать очаги напряженности вблизи 
российских границ.

Евгений АДАМЕНКО, член Комиссии Парламентского 
Собрания по экономической политике:

– Мой родной избирательный округ 
находится на Гомельщине – Калин-
ковичский район. На днях я услышал 
выступление Александра Драгуна, 
заместителя председателя Все
украинского объединения белорусов, 
который там проживает. Он пережил 
две «оранжевые революции». Бизнес-
мен и опытный управленец не пона-
слышке знает, к чему приводят лозунги 
уличных протестов. Разрушенная эко-
номика, захват и уничтожение целых 
отраслей промышленности – все это происходило на его 
глазах в соседней Украине. Мы не можем допустить такого 
в нашей стране. Мир, спокойствие, безопасность должны 
быть во всем Союзном государстве.

Беларусь и Россия прошли долгий путь дружеских отно-
шений. Тысячи предприятий двух государств связаны произ-
водственной кооперацией. В конце сентября пройдет Форум 
регионов, где планируем подписать контракты на сумму 
более пятисот миллионов долларов. Предварительные до-
говоренности уже достигнуты в сферах промышленности, 
строительства, сельского хозяйства. Объединение усилий 
российского и белорусского потенциала дает гораздо боль-
ший эффект, чем работа врозь. Да, иногда у нас возникают 
спорные моменты, но согласитесь, ссорятся даже близкие 
люди. Поверьте, мы договоримся. Перед парламентариями 
стоят четкие задачи: выстраивать конструктивный меж-
государственный диалог, расширять контакты, усиливать 
сотрудничество на разных уровнях.

Ольга ПЕТРАШОВА, член Ко
миссии Парламентского Собра
ния по информационной по
литике:

– Нельзя допустить разраста-
ния разлада в нашем белорус-
ском доме! Мы всегда гордились 
миром на нашей земле и един-
ством народа. Белорусский народ 
все вопросы всегда решал циви-
лизованно, в интересах страны 

и без внешнего вмешательства. Хочу обратиться 
к белорусам: берегите себя, детей и своих близких, 
руководствуйтесь здравым смыслом и разумом. При-
зываю сохранить мир и единство в нашей стране.

Как депутат Парламентского Собрания знаю, что 
мои российские коллеги близко к сердцу принима-
ют все события, которые происходят в братской для 
россиян Беларуси. Для каждого из нас важны мир, 
спокойствие, уверенность в завтрашнем дне.

За политическими спорами многие не обратили 
внимания на одно очень важное событие. В первый 
энергоблок Белорусской АЭС загрузили ядерное то-
пливо, продолжаются операции физического пуска. 
Это филигранная работа белорусских и российских 
специалистов, это один из самых успешных проек-
тов в рамках Союзного государства. Независимость 
страны, ее благополучие создают своими руками 
хлеборобы, которые сейчас едва ли не круглосуточно 
работают на белорусских нивах, рабочие на заводах, 
ученые. Попытки рассорить людей, посеять вражду 
неприемлемы для граждан, которые хотят жить под 
мирным небом, в своей стране. 

Николай ВАЛУЕВ, член Комиссии Парла
ментского Собрания по вопросам экологии, 

природопользования 
и ликвидации послед
ствий аварий:

– Происходящее в Бе-
ларуси напрямую отно-
сится к России. Сейчас то, 
что происходит, – это про-
образ того, как и с чем бу-
дет жить Россия. Я не то 
чтобы люблю развивать 
какие-то конспирологиче-
ские версии, но сценарий 

Беларуси готов уже давно, прописан всеми 
специальными службами Запада. Это сто про-
центов!

Александр КОЗЛОВСКИЙ, 
член Комиссии Парламентского 
Собрания по законодательству 
и Регламенту:

– Сегодня мы внимательно на-
блюдаем за сложной ситуацией, 
которая сложилась в Беларуси. 
Плохо, что заметно вмешательство 
стран Запада, оно ощущается че-
рез социальные сети и анонимные 
телеграм-каналы. Надеюсь, что во-
оруженных конфликтов не будет.

Казбек ТАЙСАЕВ, член Комиссии Парламентского 
Собрания по информационной политике:

– Для Беларуси готовили майдан 
по украинскому сценарию. Я уверен, 
что в рес публике все будет нормаль-
но. У Александра Лукашенко хвати-
ло политической воли и мужества, 
чтобы не допустить возникновения 
в  стране «цветной революции». 
А то, что Москву и Минск пытались 
поссорить между собой накануне 
выборов, было слишком очевидно. 
Однако это произвело обратный эф-
фект. Теперь взаимодействие наших 

стран в образовании Союзного государства получит до-
полнительный стимул.
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 ■ Россия примет любое решение 
руководства Беларуси по поводу 
диалога со своим народом. Об этом 
заявил министр иностранных дел 
России.

Глава российского МИД неодно-
кратно в последние дни высказался 
о ситуации в республике. В том числе 
выступая на всероссийском молодеж-
ном образовательном форуме «Терри-
тория смыслов». А также в интервью 
программе «60 минут» на телеканале 
«Россия 1».

ХОТЯТ РАСКРОИТЬ  
ПО СВОИМ ЛЕКАЛАМ
– Идет попытка внести раздрай 

в отношения между Россией и на-
шими соседями. Мы это все видим, 
видим, как нас обвиняют чуть ли 
не в попытке воссоздать Советский 
Союз. Хотя мы всего-навсего хотим 
использовать исторические преиму-
щества, которые сохранились на на-
шем пространстве, учитывая обще-
экономическую и геополитическую 
систему, колоссальные пересекаю-
щиеся хозяйственные связи. Ну и 
огромное количество культурных, 
семейных, цивилизационных исто-
рических связей.

Программы которые продвигает 
тот же ЕС под названием «Восточ-
ное партнерство», как и планы для 
Центральной Азии, как и индивиду-
альные мероприятия, 
проводимые США на 
постсоветском про-
странстве, всячески 
нацелены на то, что-
бы оторвать эти стра-
ны от России.

Устраиваются искусственные пре-
поны для того, чтобы Евразийский 
экономический союз обретал между-
народную правосубъектность и мно-

гое другое. Апофеозом такой полити-
ки были события в Украине. Сейчас 
пытаются по своим лекалам еще и Бе-
ларусь расчертить. Ей предлагают 
при этом свое посредничество.

Конечно, мы будем не против лю-
бого решения, которое примет бело-
русское руководство в отношении 

диалога со своим на-
селением. Но когда За-
пад говорит, что только 
посредничество с уча-
стием западных стран 
будет эффективно... 
Конечно, у всех свежо 

в памяти, как это было в Украине, 
где такое посредничество обернулось 
полной недоговороспособностью на-
ших партнеров.

Белорусский народ сам решит, 
как ему выходить из этой ситуации. 
Признаки нормализации обстановки 
весьма и весьма важны. Одновремен-
но знаю, что не всем это нравится 
и есть желающие такое мирное те-
чение, в котором сейчас проходит 
развитие событий, все-таки сделать 
насильственным. Спровоцировать 
кровь, все перевести на украинский 
сценарий.

Еще раз хочу подчеркнуть: нам 
предлагают посредничество ОБСЕ. 
Нас призывают повлиять на Прези-
дента Лукашенко, чтобы он дал на 
него согласие.

Я призываю всех, кто выдвига-
ет такие идеи, делать это не через 
микрофон, а напрямую белорусам. 

Прежде всего белорусскому руко-
водству. Всех тех, кто говорит, что 
это посредничество – единственный 
выход из нынешней ситуации, при-
зываю не забывать о том, как наши 
западные коллеги «посредничали»  
в 2014 году в ходе Майдана в Киеве. 
Тогда уважаемые представители Ев-
ропейского союза достигли догово-
ренностей, и все мы помним, что из 
этого вышло. Оппозиция пошла брать 
административные здания. В ОБСЕ 
умыли руки, и все как будто так и 
должно быть.

БОРЬБА  
ЗА ПОСТСОВЕТСКОЕ 
ПРОСТРАНСТВО
– Сказанное не означает, что выбо-

ры были идеальными. Конечно, нет. 
Тому немало свидетельств. Это при-
знается и белорусским руководством, 
которое пытается вступить в диалог 
с гражданами, протестующими про-
тив того, что они считают ущемлени-
ем своих прав.

В Москве встревожены попытка-
ми внешних игроков использовать 
внутренние сложности республики 
с целью навязать свои порядки. Нас 
тревожит попытка использовать вну-
тренние сложности, с которыми сей-
час столкнулась Беларусь, белорус-
ский народ и руководство, для того 
чтобы вмешиваться в эти события, 
процессы извне. Не просто вмеши-
ваться. А с целью навязать белорусам 
те порядки, которые внешние игроки 
считают для себя выгодными. 

То, что мы сейчас слышим из ев-
ропейских столиц, прежде всего из 
Прибалтики, а также из Польши, Ев-
ропарламента, – это все не про Алек-
сандра Лукашенко, права человека 
и демократию. Это все про геополи-
тику. Про те самые правила, кото-
рые наши западные партнеры хотят  

 ■ Об этом заявили в МИД России по итогам со-
стоявшихся в Москве переговоров министра ино-
странных дел России Сергея Лаврова с замести-
телем государственного секретаря США Стивеном 
Биганом, сообщает БЕЛТА.

«При обмене мнениями по текущей ситуации в Бела-
руси с российской стороны акцентирована недопусти-
мость попыток оказания санкционного и политического 
давления на Минск для подрыва процесса налажива-
ния в стране взаимоуважительного диалога между  
властью и обществом, – говорится в опубликован-
ном по итогам переговоров сообщении на сайте МИД 
России. – Россия предостерегает США и ЕС от любых  
форм вмешательства во внутренние дела Белару-
си, включая звучащие сейчас в некоторых столицах  
открытые призывы к антиправительственным манифе-
стациям.

В российском МИД также заявили, что Вильнюс пы-
тается маскировать свои действия желанием «помочь» 
белорусам, но в действительности лишь раскачивает 
ситуацию.

БЕ
ЛТ

А

БЕЛОРУССКИЙ НАРОД САМ НАЙДЕТ ВЫХОД
Сергей ЛАВРОВ:

МИД РОССИИ:  
ПОПЫТКИ ОКАЗАНИЯ САНКЦИОННОГО 
И ПОЛИТИЧЕСКОГО ДАВЛЕНИЯ  
НА БЕЛАРУСЬ НЕДОПУСТИМЫ

Главы МИД Сергей Лавров и Владимир Макей сошлись на том, что уважать  
суверенитет каждой страны необходимо в любой ситуации.

SOUZVECHE.RU
ВИДЕО ВЫСТУПЛЕНИЯ  
СМОТРИТЕ НА НАШЕМ  

САЙТЕ

ОБОЙДЕМСЯ БЕЗ ПОСРЕДНИКОВ
 ■ Олег Гайдукевич, за-

меститель председателя 
Постоянной комиссии Па-
латы представителей На-
ционального собрания по 
международным делам, 
член Комиссии Парла-
ментского Собрания по 
вопросам внешней поли-
тики:

— Все проблемы, которые 
есть в стране, мы должны ре-
шать только сами, потому что 
никто никогда о нас заботиться 
не будет. В ряде стран, к сожа-
лению, идет открытое вмеша-
тельство во внутренние дела 
Беларуси. Это недопустимо — 
никто не должен нам указывать, 
как и что делать. Мы должны са-
ми делать все для консолидации 
людей.

Я человек с альтернативной 
точкой зрения, такая точка зре-
ния должна быть. Если все будут 
придерживаться одного мнения, 
страна не будет развиваться. Мы 

все должны решать через вну-
тринациональный диалог, но без 
посредников. Для решения на-
ших внутриполитических вопро-
сов они нам не нужны.

Недопустимы финансирование 
и открытая поддержка любых по-
литических сил извне, давление 
на страну. Сразу понятно, что 

отстаиваться будут интересы 
не нашей страны, а тех, кто 
за это платит. Мы прекрас-
но знаем, что за этим стоит 
только геополитика и больше 
ничего, потому что все дей-
ствуют исключительно в сво-
их национальных интересах.

Активность на наших за-
падных границах ни к чему 
хорошему не ведет — это 
эскалация. Естественно, мы 
не только внутри страны, но 
и как член Союзного государ-
ства, ОДКБ будем реагиро-
вать на то, что возле наших 
границ идет наращивание 
сил. Здесь должна быть силь-
ной наша армия — в таком 

случае никакого конфликта не 
будет. Текущая ситуация показа-
ла, что есть и настоящие союз-
ники: например, позиция России 
для меня наиболее честная. Рос-
сия говорит, что она никогда не 
будет вмешиваться в наши вну-
тренние дела, и предостерегает 
от этого другие страны.

ОБЪЕКТИВНЫЙ ВЗГЛЯД

БЕ
ЛТ

А
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внедрять в повседневную жизнь на 
нашем континенте и в других частях 
мира.

Никто не скрывает, что речь идет 
о борьбе за постсоветское простран
ство. Мы видели эту борьбу и на преды
дущих этапах развития ситуации после 
того, как Советский Союз прекратил 
свое существование. Последний при
мер, разумеется, – это Украина.

БЕЗ ЧУЖИХ РЕЦЕПТОВ
– Очень надеюсь, что белорусы, как 

и все друзья Беларуси за границей, смо
гут сами разобраться в своих делах. 
И не будут идти на поводу у тех, кому 
страна нужна исключительно для то
го, чтобы осваивать геополитическое 
пространство. Чтобы продвигать из
вестную деструктивную логику «или 
вы с Россией, или вы с Европой».

Я бы просто посоветовал всем не 
пытаться использовать эту ситуацию 
в Беларуси (а она непростая), чтобы 
подорвать нормальный, взаимоува
жительный диалог между властью 
и обществом, сделать его провокаци
онным. Мы видим на видеоматериалах 
и в соцсетях откровенно провокацион
ные призывы. Видим, как силовиков 
пытаются провоцировать, в том числе 
путем применения грубой силы про
тив них.

Я не вижу недостатка готовности со 
стороны властей к диалогу. Надеюсь, 
что такая же готовность будет прояв
лена и со стороны тех, кто по тем или 
иным причинам недоволен результа
тами выборов.

Не надо навязывать своих рецептов. 
Президент Лукашенко не раз выска
зывался в последнее время за диалог, 
в том числе важнейшее предложение 
и  диалог о  реформе Конституции. 
И нам кажется, это тот самый путь, 
который весьма перспективен.

Есть предложения, которые внес Пре
зидент Беларуси, его приглашение ко 
всем здоровым силам, заинтересован
ным в развитии страны, принять уча
стие в этой конституционной реформе. 
Считаю, что будет большой ошибкой 
игнорировать эту инициативу.

– Конституция не предусматривает возможности 
создания общественных органов и организаций, 
правомочных пересматривать итоги президентских 
выборов. Поэтому создание «координационного со-
вета», который определил своей целью пересмотр 
выборов Президента Беларуси не в порядке, опре-
деленном Конституцией и избирательным зако-
нодательством, является неконституционным. 
Конституционный Суд обращает внимание, что 
всем гражданам, субъектам общественно-по-
литических отношений необходимо соблюдать 
режим конституционной законности. Это даст 
возможность эффективно противодействовать 
любым попыткам дестабилизировать 
ситуацию в стране, негативно повлиять 
на стабильность и суверенитет государ-
ства, мир и согласие в нашем обществе, 
– заявил журналистам председатель 
Конституционного Суда Петр Микла-
шевич.

Он напомнил, что Основной Закон 
страны – это особый общественный 
договор, который определяет устрой-
ство общества и государства, системы 
госвласти, порядок ее формирования, 
взаимодействия личности, общества 
и государства. Все граждане нашей 
страны, органы государственной вла-

сти обязаны руководствоваться конституционными поло-
жениями и выполнять их требования исходя из значимости 
государственного, общественного и юридического значения 
этого документа.

– Белорусский народ является единственным источником 
государственной власти и правомочен в формах и пределах, 

определенных Конституцией, принимать участие в 
формировании государственной власти. На про-
шедших выборах 9 августа белорусский народ вы-

разил свое волеизъявление и избрал Президентом 
Беларуси Александра Лукашенко. Демократичность 

и легитимность выборов Президента подтверждается 
соблюдением принципов и норм Конституции в изби-
рательном процессе. Граждане являются активными 

участниками конституционных правоотноше-
ний, носителями конституционных прав и сво-
бод. Однако они должны руководствоваться 
соответственно положениями Конституции, 
реализуя свои конституционные права и сво-
боды, – отметил Петр Миклашевич.

По словам председателя Конституционного 
Суда, есть только два полномочных орга-
на, которые могут рассматривать вопросы, 
связанные с оспариванием итогов выборов, 
признанием их недействительными, и раз-

решать другие споры в избирательном 
процессе. Это Центральная избиратель-
ная комиссия и Верховный Суд.
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ИТОГИ ПЕРЕСМОТРУ НЕ ПОДЛЕЖАТ

– Главное, чтобы не было провоцирования беспорядков извне. Сейчас 
ситуация успокаивается, но мы знаем точно, что не всем это нравится. 
Представители оппозиции сформировали некий координационный совет, и 
отдельные страны Запада, прежде всего США, пытаются его выставить как 
легитимного партнера Правительства Беларуси по переговорам.

А некоторым белорусским оппозиционерам, которые живут на Западе и 
оттуда пытаются влиять на происходящее в своей стране, очень хочется, 
чтобы было иначе. Чтобы была кровь. Чтобы спровоцировать реакцию 
белорусских силовиков, которые сейчас никого не трогают и не вмеши-
ваются в проведение мирных протестов и демонстраций. Мы считаем это 
преступным.

ЗАКОН ЕСТЬ ЗАКОН

 ■ Глава МИД Беларуси уверен, 
что события последних дней уже 
отбросили страну на много лет 
назад.

Непростое время требует внимания 
и анализа информационного потока, 
уверен министр иностранных дел 
Беларуси Владимир Макей. Он рас-
сказал о бесчеловечных нападках 
и давлении, которыми подвергся не 
только он сам, но и его семья. След-
ственный комитет Беларуси еще 17 
августа начал проверку по фактам 
оскорблений и угроз, появившихся 
в интернете. Анонимки поступали в 
адрес чиновников, сотрудников си-
ловых структур, военных, предста-
вителей Центризбиркома и членов 
их семей. Угрозы получил даже несо-
вершеннолетний ребенок Владимира 
Макея.

– Сегодня наша страна пережива-
ет, наверное, самый сложный этап 
в своей новейшей истории. – гово-
рится в официальном обращении, 
опубликованном на сайте МИД Бе-
ларуси. – Речь на самом деле идет  
о сохранении государственности. 
Каждый имеет право на эмоции, граж-
данскую и, более того, человеческую 
позицию. Без горячего сердца никак, 
но и без трезвого взгляда на ситуа-
цию тоже.

«А вы за белых или за красных?» 
Такие вопросы и предложения при-
ходят и мне, хотя в нашей истории 
мы это уже проходили. Да, личный 
и честный выбор приходится делать 
всегда. Вопрос лишь в том, в каких 
условиях он делается. Перемены нуж-
ны, этого никто не отрицает. Но не 
ценой гражданского противостояния 
или революций. В этом случае жертв 
и негативных последствий будет  
в разы больше. Мы уже отброшены 
на много лет назад в нашем развитии 
из-за событий последних дней.

Я еще могу понять, когда раздают-
ся угрозы в адрес государственного 
служащего, занимающего конкрет-
ный пост. Но подленькое, аноним-
ное давление на семью, в том числе 
на малолетних детей, никак не укла-
дывается в моей голове с понятием 
«демократия». За эти слезы моего 
одиннадцатилетнего сына я готов 
перегрызть горло.

Демократией здесь не пахнет. 
Здесь воняет погромами и распра-
вами. Единицы, наверное, спасуют. 
Но в целом «спасибо» запугивателям, 
потому что такие действия сцемен-
тируют нас – тех, кто действительно 
хотел бы добра Родине.

Мы разделяем общечеловеческие, 
наши белорусские, ценности, высту-
паем за единство нации, не приемлем 
радикализм и неоправданное насилие. 
Все мы за то, что называется емким 
белорусским словом «людскасць». 
Мы достойны лучшего, где каждый 
друг для друга человек, земляк, парт-
нер и целый мир, а не «красный» или 
«белый».

Вмешательство извне может привести республику к сценариям  
украинского Майдана.

КТО ЖАЖДЕТ КРОВИ ОПАСНЫЕ ИГРЫ

ПЕРЕМЕНЫ НУЖНЫ, 
НО НЕ ЦЕНОЙ 
РЕВОЛЮЦИЙ

Владимир 
МАКЕЙ:

СКАЗАНО

Международных наблюдателей в Беларусь 
позвали, но они отказались ехать.
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 ■ Кавминводы после пандемии 
для многих стали альтернативой 
заграничным курортам. Что пред-
лагают туристам и ждать ли в сана-
ториях наплыва отдыхающих.

Коронавирус на какое-то время 
обез людил знаменитые курорты Кав-
казских Минеральных Вод. Санатории 
региона, который включает Кисло-
водск, Пятигорск, Ессентуки и Желез-
новодск, в период распространения 
коронавирусной инфекции на два 
месяца приостанавливали свою ра-
боту, туристам даже вернули деньги 
за путевки. С постепенным снятием 
ограничений в здравницы вернулась 
жизнь. После длительной самоизо-
ляции и перенесенных заболеваний 
отдых с процедурами оказался как 
раз тем, чем надо.

ЗА ЗДОРОВЬЕМ  
ПОСЛЕ МОРЯ
В июле, помимо санаториев, откры-

лись бюветы, Нарзанная галерея, ка-
натка на Машук, веранды кафе, скве-
ры. В силе остались лишь некоторые 
пункты антиковидной безопасности. 
Например, ношение масок и ограни-
чения по числу проживающих в номе-
рах здравниц.

– По требованию Роспотребнадзора 
в одном номере могут жить вместе 
только родители с детьми, супруги 

или близкие люди, 
все остальные засе-
ляются без подселения 
постороннего соседа,  – 
рассказывает главный врач 
санатория «Дон» в Пятигорске 
Юрий Шубин.

Сейчас едут на лечение в Кавмин-
воды и те, кто уже отдохнул на море. 
В современных реалиях санатории 
оказались явно полезнее пляжного 
релакса. На это обратили внима-
ние, в частности, в железноводском 
«ПлазаСПА».

– В августе загруженность у нас 64 
процента, а на сентябрь уже 80 про-
центов мест выкуплено. После мо-
рей люди поедут укреплять здоровье 
к нам, – говорит главный врач сана-
тория Людмила Бучко.

АНТИКОВИД-ТЕРАПИЯ
По статистике прошлых лет, курорты 

КМВ ежегодно принимают более одно-
го миллиона туристов в год. Традици-
онно лечат в санаториях заболевания 
сердечно-сосудистой, эндокринной, 
пищеварительной и иммунной систем, 
урологические и гинекологические 
проблемы. А теперь еще и реабили-
тируют после COVID-19.

– Кавминводы  – одно из лучших 
мест, чтобы восстановиться после 
коронавируса и изнурительной са-
моизоляции, – уверен директор сана-
тория «Арника» в Кисловодске Юрий 
Клешня. – Сейчас у нас реабилити-

руются два ту-
риста, пере-
б о л е в ш и е 
COVID-19.

Для таких 
пациентов 
почти во всех 

санаториях 
разработали 

специа льные 
программы. В «Ар-

нике» это комплекс 
«Свободное дыхание»: 

вод ные процедуры, увеличен-
ное число ингаляций, дыхательных 
упражнений, курсы озонотерапии 
и физиотерапии легочной системы, 
носа, горла, а также процедуры, свя-
занные с очищением крови.

– Вместе с этим мы предлагаем про-
грамму «Антистресс» по восстановле-
нию нервной системы человека. Глав-
ный акцент делаем на том, что после 
карантина и заболевания COVID-19 
санаторный отдых поможет организ-
му намного эффективнее, чем, к при-
меру, отпуск на морском побережье, 
даже несмотря на ионизированный 
воздух. На море нет лечения – капель-
ниц, озонотерапии, контроля врачей, 
диагностики. У нас все настроено на 
то, чтобы человек восстановился пре-
жде всего медикаментозно.

Железноводский «ПлазаСПА» ори-
ентирован на семейный отдых, сей-
час здесь среди гостей с детьми есть 
и москвичи, переболевшие коронави-
русом. Им проводится озонотерапия, 
назначены специальные иммуноукре-
пляющие минеральные ванны, а так-
же электрофорез и прочие процедуры.

ЛФК, ГРЯЗЬ И КЛАССИКА
В кисловодском «Центросоюзе», по-

мимо лечебных процедур, ввели пра-
вильный режим питания и сна. А еще 
прогулки по терренкурам и занятия 
физкультурой на свежем воздухе.

– В комплексе все это помогает снять 
последствия перенесенного стресса 
от самоизоляции, а также восстано-
вить микроциркуляцию крови и обмен 
веществ. А за счет минеральных вод, 
лечебных ванн, грязевых аппликаций 
и горного воздуха происходит насыще-
ние организма биологически активны-
ми веществами, – рассказал директор 
санатория Виталий Пляшников.

В «Пятигорском нарзане» переболев-
шим предлагают десятки про цедур, 
чтобы укрепить иммунитет, восста-
новить легкие и нервную систему. 
В том числе для этого во время зав-

траков, обедов и ужинов в столовой 
теперь звучит релаксирующая музыка, 
в частности, нестареющая классика. 
В «Санатории имени Лермонтова» – 
свой подход.

– Самоизоляция привела многих 
к проблемам со здоровьем – мышеч-
ной слабости, упадку сил, обостре-
нию хронических болезней спины, 
суставов, – рассказывает директор 
здравницы Алексей Столяров. – Мы 
боремся с этим, используя радоно-
вую и углекисло-сероводородную воду 
с тамбуканской грязью в комплексе, а 
также современные реабилитацион-
ные тренажеры.

В Железноводске утомленным са-
моизоляцией предложат обратить 
внимание на минеральные ванны 
и солевые пещеры.

Стандартное лечение и полный пансион в санато-
риях КМВ на неделю обойдется примерно в 50 тысяч 

российских рублей на человека. Чем выше категория номера, тем более до-
рогие лечебные процедуры будут включены в путевку. Разброс цен большой. 
Так, в кисловодской «Плазе» за две недели отдыха и лечения на двоих придется 
выложить 240 тысяч российских рублей, а в санатории «Надежда» в Ессенту-
ках такой же вояж обойдется всего в 67,5 тысячи.

КИСЛОВОДСК: 
«ЧУВСТВУЮ, КАК 
ВЕРНУЛИСЬ СИЛЫ»

– Гуляю по кисловодскому парку 
каждый день, – делится впечатлени-
ями Виктория из Челябинска. – Ка-
кие тут кипарисы, сосны, розы! Этим 
воздухом надышаться не могу. Уже 
сбросила пару набранных за карантин 
кило. В санатории – диета, минераль-
ные ванны, гидромассаж, душ Виши. 
Я здесь четыре дня, а уже чувствую, 
как ко мне вернулись силы. И выгля-
деть стала моложе, и здоровье на-
много лучше.

ЕССЕНТУКИ:  
ТЕМ, КТО ПОСТАРШЕ

– Люблю приезжать именно сюда. 
«Ессентуки-4» идеально подходят для 
лечения моих болячек, – говорит го-
стья из подмосковных Химок пенси-
онерка Анна Ивановна.

ЖЕЛЕЗНОВОДСК:  
МОЖНО ПОДОЛЬШЕ

– Отдых в санаториях здесь дешев-
ле, поэтому мы приехали на больший 
срок, чем могли бы пробыть в Кисло-
водске. Природа, я считаю, тут даже 
лучше, – объясняет преимущества 
Железноводска Александр из Крас-
ноярска, отдыхающий с женой и дву-
мя детьми. – В Железноводске очень 
уютно, а еще здесь наша любимая 
минералка – «Славяновская».

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

СРЕДНИЕ ЦЕНЫ В КАФЕ  

И РЕСТОРАНАХ ГОРОДОВ КМВ

 ✒ Шашлык (100 граммов) – 170 рос-

сийских рублей
 ✒ Люля-кебаб (100 граммов) – 160 

российских рублей

 ✒ Чашка кофе – 100 российских 

рублей
 ✒ «Пятигорский пломбир» в ста-

канчике – 50 российских рублей.

НЕ СКУЧАЙ! ✒ Обзорная экскурсия – от 3500 рос-сийских руб лей за группу до 4 человек ✒ Канатная дорога в Пятигорске – 360 российских рублей в обе стороны (взрос-лый), 100 российских рублей – детям до 8 лет, детям до 5 лет – бесплатно ✒ Электрокар в курортном парке Кис-ловодска – 200 российских рублей за поездку.

ЧТО ПОЧЕМ?
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МИССИЯ  
ВОССТАНОВИТЬСЯ

ТУРИСТУ 
НА ЗАМЕТКУ

 ● Возьмите с собой справку 
об  эпидокружении.
 ● Носите маску и соблюдайте соци-

альную дистанцию в общественных 
местах и транспорте.

 ● Самоизоляция по приезде отменена.
 ● Музеи и основные достоприме-

чательности открыты, экскурсии 
проводятся.

 ● Кафе и рестораны рабо-
тают в режиме летних 

веранд.

Кисловодские фонтаны 
для детей – как морское 

побережье.

В горах даже воздух – целебная процедура.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Тренд сезона в здравни‑
цах Беларуси – реабилита‑
ция после COVID‑19. Как 
помогает, насколько она 
востребована у белорусов 
и россиян?

Три недели в больнице, 
двадцать дней дома. Восьми-
десятилетний Александр Ми‑
хайлович Щука и его супруга 
Анна Михайловна коронави-
рус подхватили в конце мая.

– Кашель отступил, но сла-
бость и усталость не проходи-
ли, – с дрожью в голосе рас-
сказывает Анна Щука.

Участковый терапевт по-
советовал санаторий. Ми-
нистерство труда и социаль-
ной защиты и Министерство 
здравоохранения Беларуси 
определили здравницы, где 
ослабленные после болезни 
пенсионеры восстанавлива-
ются под присмотром врачей. 
Одна из таких – «Ясельда» на 
Брестчине, где отдыхает чета 
Щука. Специальная програм-
ма рассчитана на 18 дней. 
Оздоровление по бюджету 
пенсионеров не ударило. У 
Александра Михайловича 
инвалидность – его расходы 
взяло на себя государство. 
Анна Михайловна оплатила 
небольшой процент путевки – 
около двух тысяч российских 
рублей.

НА ПЕРЕКЛАДНЫХ  
В ТУРЦИЮ
Весной многие белорусские 

санатории не принимали от-
дыхающих. Де-факто некото-
рые здравницы могли рабо-
тать, но де-юре отдыхающие 
не смогли бы выходить за тер-
риторию, любоваться досто-
примечательностями, съез-
дить на шопинг и получить 
нужное количество процедур. 
Две недели нужно было отси-
деть на самоизоляции в своей 
комнате, а такой вариант от-
дыха мало кого привлекал. 
С 1 мая и до середины июня 
работали не более тридцати 
санаториев, которые не за-
крывались по решению соб-
ственников.

Правда, некоторые росси-
яне хитрили. Оформляли пу-
тевки в санатории, чтобы бес-
препятственно вылететь из 
Беларуси к берегам Турции. 
Далеко не все готовы легко 
расстаться с деньгами, по-
траченными на предоплату.

С середины июня спрос 
на путевки стал расти. Сей-
час заполняемость уже 70–80 
процентов. О стопроцент-
ной речи не идет – в со-
ответствии с рекоменда-
циями по безопасному 
расселению часть фонда 
заселять  нельзя.

– В начале лета цифры 
были значительно ниже – 
примерно десять процен-
тов, – говорит директор 
Республиканского центра 
по оздоровлению и  сана‑
торно‑курортному лечению 

населения Беларуси Генна‑
дий Болбатовский. – В наших 
санаториях отдыхают более 
20 тысяч человек. Гостей из-за 
границы – около двух тысяч, 
практически все – россияне.

ФИТОЧАЙ,  
ОТ ПНЕВМОНИИ 
ВЫРУЧАЙ
Кроме «золотого стандарта» – 

бальнеологических процедур, 
электросветолечения, фитоба-
ра, многие здравницы пред-
лагают свои фишки: спелео-
лечение, молодильные грязи, 
программы похудения и очи-
щения организма. Да и сама 
белорусская природа врачует 
не хуже санаторных процедур, 
заряжая уставший организм 
бодростью и энергией. Сейчас 
особым спросом пользуются 
антиковидные курсы.

– Программы лечения па-
циентов, перенесших пнев-
монию, разработаны в  38 
санаторно-курортных орга-
низациях. Все они специали-
зируются на болезнях органов 

дыхания, – отмечает Генна-
дий Болбатовский.

В «Ясельде» комплекс разра-
батывали с оглядкой на меж-
дународный опыт лечения па-
циентов с пневмониями.

– Делали ставку на инга-
ляции, магнито-, галотера-
пию, ручной массаж грудной 
клетки, надвенное лазерное 
облучение крови. Кроме то-
го, кислородные коктейли 
и  фиточай,  – рассказывает 
Cветлана Турбалова, заме‑
ститель главврача санато‑
рия по медицинской части.

ЛЕГКОЕ ДЫХАНИЕ  
В СОСНОВОМ ЛЕСУ
Санаторно-курортный ком-

плекс «Плисса» в двух часах ез-
ды от Минска влюбляет в себя 
с первой секунды. Сосны-вели-
каны, песчаные пляжи с бело-
снежными шезлонгами, яхты, 
скользящие по кристально чи-
стой воде, – даже не верится, 
что это не прибалтийский ку-
рорт, а белорусская здравница. 
Парковка заставлена машина-

ми с белорусскими и россий-
скими номерами.

– В прошлом году в это время 
у нас было очень много гостей 
из России, – вспоминает Але‑
ся Соколова, руководитель 
отдела продаж. Коронавирус 
спутал все планы. Весной у нас 
отдыхали около тридцати че-
ловек, хотя максимальная 
загрузка – 360. Сейчас спрос 
растет, но не так сильно, как 
обычно. Пускают в страну тех, 
у кого есть документальное 
подтверждение оснований для 
въезда – на работу, к близким 
родственникам, на лечение. 
Обязательное условие для 
оздоровления в белорусских 
здравницах – справка об от-
сутствии коронавируса. Мно-
гие заняли выжидающую по-
зицию, однако есть и те, кто 
не отказался от релакса.

Александр Афанасьев с же-
ной приехали на десятиднев-
ный отдых из Смоленска:

– Признаться, немного 
переживал – вдруг какие за-
минки на границе? Спраши-
вали, куда и зачем едем. Мы 
показывали документальное 
подтверждение цели поездки. 
Нам повезло, быстро прове-
рили документы и пожелали 
хорошей дороги.

ПРОРОК В СВОЕМ 
ОТЕЧЕСТВЕ
Видно, что белорусы пере-

ориентировались на отдых 
в  своей стране. В  здравни-
це на Витебщине отдыхают 
гости из Бреста, Могилева, 
Калинковичей и других го-
родов. По условиям прожи-
вания некоторые санатории 
не уступают европейским 
отелям премиум-класса. Но 
заморские курорты затеняли 
наш отдых.

После пика пандемии осо-
бой популярностью пользу-
ется программа «Легкое ды-
хание». Местная минеральная 
вода с высоким содержанием 
брома помогает при нервных 
расстройствах, болезнях со-
судистой системы. Бонус 
к процедурам – бассейн, сау-
ны, тренажерный зал, террен-
кур... Модное веяние послед-
него времени – программы 
похудения и очищения орга-
низма. Одна из самых роман-
тических программ предлага-
ет не только спа-процедуры, 
но и ужин на яхте с авторским 
меню от шеф-повара.

Санатории тоже активно 
перестраиваются под оте-
чественного клиента: если 
раньше путевки продавали 
минимум на две недели, то 
сейчас – гибкий график. Даже 
уик-энда многим хватает на 
перезарядку.

Заслуженный артист Бе-
ларуси Александр Солодуха 
в восторге от отдыха на бело-
русском «море» – озере На-
рочь. Об этом он рассказал на 
своей страничке в соцсетях:

– Прекрасное белорусское 
озеро Нарочь! Проживание, 
питание, лечение – на самом 
высоком уровне. После вкус-
ного завтрака нырнул в ро-
скошную ванну на гидромас-
саж. Дальше – душ Шарко. 
Вечером с новыми силами 
вышел на сцену с сольным 
благотворительным концер-
том для медперсонала и всех 
отдыхающих.

Депутат Комиссии Парламентского Собрания по социальной 
и молодежной политике, науке, культуре и гуманитарным вопро-
сам Сергей Клишевич поделился идеями, как поддержать туризм:

– Отрасль, которая пережила коронавирус, Правительство России 
решило поддержать рублем. Те, кто отправится отдыхать в другие 
регионы России, получат кешбэк от 5 до 15 тысяч российских рублей. 
Возможно, такие меры могли бы оживить интерес к путешествиям 
по стране и у белорусов. Поддержка рублем лишней не бывает, но 
главное – это создание комфортных условий. Например, в последние 
годы стала позитивно меняться гостиничная инфраструктура. Однако 
пока этот процесс охватывает в основном большие города.

Стоит активнее развивать туризм на колесах, чтобы семья могла 
взять напрокат трейлер или прицеп-дачу и отправиться в путеше-

ствие по стране. У нас потрясающая природа. Отличным способом 
активного отдыха становятся сплавы на байдарках.

Что сегодня интересует наших гостей? В последние годы сфор-
мировались такие направления, как агроэкотуризм и санаторное 

оздоровление. В здравницах комфортабельные номера, оборудование 
новое, персонал вежливый, кормят вкусно. Радует, что все больше бе-
лорусов и россиян турецким курортам предпочитают родные просторы.

СТОИТ ПОДДЕРЖАТЬ РУБЛЕМ И КОЛЕСАМИ МНЕНИЕ
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ОТ «КОРОНЫ» – ТЕРРЕНКУРЫ 
И УЖИН НА ЯХТЕ

ЦЕНА ВОПРОСА

 ✒ Средняя стоимость за сутки в стандартном двухмест-

ном номере – 1500 российских рублей.

 ✒ Самый дорогой отдых – около 4500 российских рублей. 

Пока еще во многих здравницах цена для граждан Беларуси 

на 10–15 процентов ниже, чем для россиян и иностранцев. 

Однако некоторые уже начинают отказываться от такой 

практики и уравнивают ее.
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ВЫБОР
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Пенсионерам с инвалидностью 
реабилитацию оплатит 
государство.

Частные лечебницы 
перешли на формат 
тура выходного дня.
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 ■ Отважный советский лет-
чик Петр Батырев в годы Ве-
ликой Отечественной войны 
выполнил 362 боевых вылета 
и провел 53 воздушных боя. 
Воевал на Крымском, За-
кавказском, Северо-Кавказ-
ском, 4-м Украинском, 2-м 
Белорусском фронтах. Погиб 
30 сентября 1944 года возле 
городского поселка Желу-
док на Гродненщине. Указом  
Президиума Верховного Со-
вета СССР от 23 февраля 
1945 года посмертно удосто-
ен звания Героя Советского 
Союза.

Петр Батырев родился в 1918 
году в Подмосковье – в деревне 
Чулпаново Подольского района 
в семье рабочего. Как и многие 
мальчики того времени, мечтал 
летать, однако после семи клас-
сов Подольской средней школы 
окончил ФЗУ Подольского механического завода 
и стал работать токарем. Мечту о небе лелеял в 
сердце, поэтому пошел в аэроклуб. В 1938 году 
стал курсантом Борисоглебской военной авиаци-
онной школы. Так началась его жизнь в авиации.

После окончания авиашколы с отличием млад-
ший лейтенант Петр Батырев попросился в район 
боевых действий с белофиннами и в первых же бо-
евых вылетах продемонстрировал отвагу, мужество 
и мастерство в тактике ведения воздушного боя.

Великую Отечественную войну встретил на Кав-
казе. К этому времени был уже опытным пилотом. 
Полк, в котором служил Петр Батырев, принимал 
участие в тяжелых боях за Крым. Вылетая в раз-
ведку, летчик давал точные данные о местора-
сположении противника, скоплении его войск, 
производил аэрофотографирование целей врага, 
а если требовалось, вступал в бой с вражескими 
самолетами.

…5 марта 1942 года четверка истребителей под-
нялась в воздух для отражения налета противника. 

Батырев был ведомым у ко-
миссара полка. Завязался воз-
душный бой с вдвое превос-
ходящими силами фашистов. 
Неожиданно летчик заметил, 
что четверка Messerschmitt 
Bf.109 «насела» на самолет 
комиссара. Летчик ринулся 
на перехват самолетов и, спа-
сая жизнь комиссара, своей 
машиной закрыл его самолет. 
Чудом остался жив. На аэро-
дром вернулся в самолете, из-
решеченном пулями, с пере-
кошенным стабилизатором, 
повреждением других меха-
низмов и приборов...

В 1943 году начались тяже-
лые бои на Таманском полу-
острове. Гитлеровцы создали 
«Голубую линию» – укреплен-
ную полосу обороны, протя-
нувшуюся от Азовского до 
Черного моря. Необходимо 
было выявить главные опор-

ные пункты сопротивления врага, сосредоточение 
войск и наиболее уязвимые участки его обороны. 
3 октября 1943 года Батырев вылетел на разведку. 
Несмотря на шквалистый огонь противника с зем-
ли и присутствие в районе цели четырех вражеских 
«Мессершмиттов», разведку вел на бреющем по-
лете, выявил линию переднего края обороны про-
тивника, его окопы и огневые позиции. В порту 
Кордон обнаружил 4 баржи и 11 судов, на которых 
шла погрузка пехоты, артиллерии и автотранспорта 
врага. Эти данные Батырев передал на КП полка. 
В воздух поднялись бомбардировщики, ударили 
дальнобойные орудия…

После упорных боев за Крым и освобождения 
всего полуострова 163-й гвардейский истреби-
тельный авиаполк перебазировался на 2-й Бело-
русский фронт. Летом 1944 года началась операция 
«Багратион» – освобождение Беларуси и Литвы.

Батырев производил разведку вражеской оборо-
ны и переправ противника на реках Проня, Днепр, 
Березина, эшелонов врага на железной дороге 

Могилев – Орша, группировки немецких войск, 
окруженной западнее города Шклова.

1 июля 1944 года летчик получил задание раз-
ведать передний край обороны противника на 
реке Березине. Он обнаружил, что на восточном 
берегу находится до 2000 автомашин, 30 танков, 
58 орудий и до 500 человек пехоты, которые уси-
ленно переправляются на другой берег. Самолет 
Батырева при обстреле сильным огнем противника 
получил прямое попадание снаряда в мотор, летчик 
с трудом дотянул до аэродрома и доложил о ситуа-
ции с фотоподтверждением. Вражеская переправа 
и скопление живой силы и боевой техники были 
уничтожены.

Гвардии капитан храбро сражался в небе на 4-м 
Украинском и 2-м Белорусском фронтах. Проведя 
более 50 воздушных боев, лично сбил шесть само-
летов противника и два – в составе группы. Риско-
вал, отчаянно бросался в бой, спасал товарищей, 
добывал важные разведданные с неба. В боях был 
дважды ранен. По данным командования, он был 
самым опытным разведчиком полка, его считали 
мастером воздушной разведки и аэрофотографи-
рования целей противника.

30 сентября 1944 года при выполнении очеред-
ного боевого задания – разведки линии обороны 
противника в районе города Августова – Батырев 

КРЫЛЬЯ БАТЫРЕВА

ВЕЧНАЯ СЛАВА И ПАМЯТЬ
Похоронен Герой Советского Союза 

Петр Батырев в сквере городского по-
селка Желудок Щучинского района – 
в самом центре. 17 июля 1957 года на 
его могиле был открыт памятник. Туда 
же перенесли прах других воинов и пар-
тизан, погибших в этих местах за сво-
боду и независимость нашей Родины 
в борьбе с фашизмом. На церемонии 
открытия присутствовали родители 
отважного героя. Они увезли с собой 
горсточку земли с могилы сына.

Имя Батырева носят улицы в город-
ском поселке Желудок, городе Щучине, а 
также на его родине – в российском горо-
де Подольске. В Желудке улица с именем 
героя существует с начала  1960-х, а в 
Щучине славное имя Батырева получила 
относительно молодая улица частной за-
стройки Новоселки – ей около тридцати 
лет. Здесь живут настоящие хозяева, сло-
жившие жилье своими руками.

Экспозиции, посвященные Петру Ба-
тыреву, есть в музеях Желудокской и 
Щучинской средних школ.

– В ноябре 2003 года школьники Желу-
докской средней школы имени Валерия 
Врублевского встречались с потомками 
Петра Батырева – сыновьями брата Нико-
лаем и Дмитрием, – вспоминает председа-

тель исполкома Желудокского сельсовета 
Геннадий Цивинский. – Они и передали 
копии писем Петра Батырева с фронта, 
отправленные сестре Антонине, докумен-
ты, касающиеся биографии героя и его 
боевого пути (все оригиналы хранятся 
в музее города Подольска.) Из писем мы 
много узнали о Петре Батыреве как о че-
ловеке, солдате, патриоте. Родственники 
Батырева, кстати, приезжают в Желудок 
почти каждое лето. Они очень благодар-
ны за память о своем героическом предке.

Несколько лет назад серьезную науч-
но-исследовательскую работу о Баты-
реве написала девятиклассница Карина 
Якимович – нынче выпускница школы – 
под руководством учителя истории Ири-
ны Шандроха. В ней описаны все геро-
ические вылеты Батырева, выдержки 
из его наградных листов и приказов 
командования, приведены цитаты из 
писем. Перед нами встает образ насто-
ящего мужчины, преданного сына сво-
его Отечества и семьи, верного друга и 
товарища.

– Когда наши ребята знакомятся с исто-
рией Батырева, война для них становит-
ся не чем-то далеким и абстрактным, а 
очень личным, близким, – подчеркивает 
Ирина Шандроха, учитель истории Же-
лудокской средней школы, руководитель 
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встретился в воздухе с восемью «Мессершмиттами» 
и вступил в неравный бой. Его самолет был подбит, а 
самого летчика тяжело ранили. Но несмотря на это, он 
дотянул поврежденный самолет до линии фронта. Уже 
над своей территорией от большой кровопотери поте-
рял сознание и его железная птица упала возле поселка 
Желудок Гродненской области.

Альтернативная версия гибели Петра Батырева опубли-
кована в открытом доступе на сайте obd.memorial.ru. В 
именном списке безвозвратных потерь личного состава 
частей 229-й истребительной авиационной Таманской 
Краснознаменной дивизии значится, что гвардии капитан 
П. М. Батырев погиб 30 сентября 1944 года в авиационной 
катастрофе при выполнении боевого задания.

Как бы то ни было, подвиги Батырева в небе над Кав-
казом, Украиной, Беларусью золотыми буквами вписали 
его имя в историю Великой Победы.

За свой героизм и мужество гвардии капитан при жиз-
ни был награжден двумя орденами Красного Знамени, 
Красной Звезды и Отечественной войны 2-й степени. 
Указом Президиума Верховного Совета СССР от 23 фев-
раля 1945 года за мужество и отвагу, проявленные при 
ведении воздушной разведки по выявлению войск про-
тивника, Петру Батыреву было присвоено звание Героя 
Советского Союза посмертно.

ПИСЬМА БЕССМЕРТИЯ
Петр был любящим сыном и братом, при первой же возмож-

ности писал письма домой – родителям и сестрам, высылал им 
деньги. В письмах – море нежности, патриотизма и желания с 
победой вернуться домой. Из них видно, как духовно растет и 
превращается в настоящего мужчину-героя 23-летний юноша, 
который даже в самые трудные минуты прежде всего думал о 
близких, друзьях, Родине, а потом уже – о себе…

Из письма с фронта 28 октября 1942 года:
«Добрый день, мама и папа, Тося и Маруся… Я жив и здоров, 

себя чувствую очень превосходно, судьба меня сейчас забросила 
с Кавказа, но ближе к вам, то есть в Серноводск Куйбышевской 
области… Сюда я был командирован нашей армией на повышение 
своих знаний, то есть нахожусь на курсах усовершенствования и 
всего буду учиться не больше двух месяцев.

Кавказ очень надоел, думал здесь лучше, но, увы, лучше бы не 
уезжал с фронта. Там знаешь: война – и все, а здесь приходится 
думать обо всем… Я когда-то мечтал о путешествиях, но теперь 
получил их вдоволь даже с такими переживаниями, что иногда 
даже неохота думать о них. Как Подольск после бомбежки? Где 

работает папа и вы сами? Ну, пока все, а как разобьем 
фашистов – обо всем поговорим. Целую крепко всех и 
за всех. Петя».

Из письма с фронта 10 ноября 1943 года:

«Добрый день, Тося! Передавай привет от меня всем 
родным и знакомым и разреши поцеловать тебя за всех. 
Спешу сообщить вам радостную весть, такую весть, за 
которую и вам можно гордиться. 7 ноября получил вто-
рой орден – Отечественной войны II степени, так что 
теперь их у меня два. Сейчас идут у нас упорные бои, 
но как бы фашисты ни сопротивлялись, все равно наша 
возьмет, и победа будет за нами! Сейчас хочется бить 
так, чтобы быстрее кончилась война, меньше было 
бы потерь и скорее наступило счастье человечества. 
Писал твой брат Петя».

Из письма с фронта 14 июля 1944 года:

«Здравствуйте, мама и папа, Тося и все родные. 
Тоська, я жив и здоров, чувствую себя очень хорошо, 
даже отлично, у меня сегодня большой праздник, 
только что получил от тебя письмо с фотокарточкой, 
за которую ну прямо крепко целую! Но самый главный 
праздник заключается в том, что после твоего пись-
ма был зачитан приказ о награждении меня вторым 

орденом Красной Звезды…
Сейчас нахожусь в одном из городов Западной Бело-

руссии, бьем фашистов в лесах и на болотах, одним 
словом – где попадутся. Да, Тоська, интересно полу-
чается в жизни и с каждым днем становится все инте-
реснее и интереснее. Когда мать могла подумать, что 
ее сын станет четырежды орденоносцем. Ну, ладно, 
разрешите написать слово «До свидания». Ваш Петр».

Из письма с фронта 15 августа 1944 года:

«Здравствуй, дорогая сестренка Тося. Жизнь идет у 
меня своим чередом, как на фронте, бывает хорошо, 
бывает и плоховато, одним словом, бьем немцев, кто 
как может, и бьем так, что стучимся в их логово…

Да, Тося, уезжал я почти юношей, а приеду с лысиной 
и, наверное, с седыми волосами, но все это чепуха, 
одно только радостно: что мы все-таки отстояли свою 
Родину, правда, с большими трудностями. Ну что же, 
раз рождены в такую бурную эпоху, зато дети наши 
будут счастливые. Ну, конечно, если они у меня будут! 
Ну и все, а теперь разреши поцеловать вас всех хотя 
бы мысленно и написать слово «До свидания». Твой 
брат Петро».

Письмо родителям Петра Батырева от 21 октября 1944 года:
«Здравствуйте, многоуважаемые отец и мать любимого нашего 

друга Пети. Весь наш боевой коллектив переживает большое горе 
и только потому, что преждевременная смерть вырвала из нашей 
семьи всеми любимого друга и товарища Петю. Мы его любили как 
командира, как старшего нашего товарища, как боевого друга по 
оружию… Петр ничего не жалел для разгрома врага и беспощадно 
мстил немецким убийцам за смерть многих отцов, матерей и детей 
наших. За смерть нашего боевого друга мы клянемся беспощадно 
мстить немецким извергам, пока у каждого из нас бьется сердце. 
Вечная ему слава!»

По поручению коллектива письмо подписал Герой Советского 
Союза А. Кулагин.

школьного этнографического музея «Беларуская хата». – 
Так воспитывается чувство патриотизма и гордости за 
тех, кто завоевал мир и счастье. Разве могут не тронуть 
слова из 1944-го: «Уезжал я почти юношей, а приеду с 
лысиной и, наверное, с седыми волосами, но все это че-
пуха, одно только радостно: что мы все-таки отстояли 
свою Родину, правда, с большими трудностями. Ну что 
же, раз рождены в такую бурную эпоху, зато дети наши 
будут счастливые!»

Школьники Желудокской средней школы пишут ре-
фераты и исследовательские работы о Петре Батыреве, 
ухаживают за его памятником. Ежегодно 9 мая в этом 
священном месте лучшие пионеры пионерской дружины 
несут Вахту Памяти. В дни главных праздников страны 
здесь собираются жители поселка на митинги, чтобы 
вспомнить о солдатах войны, ценой собственных жизней 
завоевавших Великую Победу.

Алла БИБИКОВА.
Фото автора и из архива Желудокской средней школы.

Николай Баклага, пенсионер, житель ули-
цы Батырева в г.п. Желудок:
– На улице Батырева я живу с 1957 года – 

мой отец построил дом практически на пу-
стыре, затем рядом начали строиться другие 
дома. Некоторые появились в пятидесятых, 
некоторые – в шестидесятых годах прошлого 
века. И улица наша изначально называлась 
Огородняя. Переименовали ее в начале ше-
стидесятых годов в честь настоящего героя, 
который похоронен в поселке.

На улице нашей около сорока домов, все 
мы знаем и помним, кто такой Петр Батырев, 
чтим это имя, ходим на митинги. Мои трое 
взрослых детей, пятеро внуков также знают 
о летчике-герое и о том, что благодаря бес-

страшным людям, победившим фашизм, мы 
живем в мирной процветающей стране.

Татьяна Каранкевич, руководитель на-
родного музея боевой славы средней 
школы № 1 г. Щучина:
– В нашем музее часть экспозиции посвяще-

на людям, освобождавшим Щучинщину. Среди 
них – Герой Советского Союза Петр Батырев. 
Проводя экскурсии, непременно рассказываем 
детям о тех, кто погиб, защищая Отечество, 
воспитываем патриотизм и любовь к малой 
родине. Уроки мужества, Вахты Памяти, ми-
тинги, пионерские сборы, исследовательская 
работа и наша вечная память – дань уважения 
тем, кто уже не придет никогда.
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Олег БАЛОБИН

 ■ 60 лет назад в космос сле-
тали Белка и Стрелка.

Не зря говорят, что Господь 
специально создал собаку, 
чтобы та стала лучшим дру-
гом человека и во всем ему по-
могала. Даже в космос дорогу 
для землян проложил своими 
лапами четвероногий дуэт.

ИЗ БУРЖУЕК  
В ПРОЛЕТАРКИ
19 августа 1960 года он рва-

нул к  звездам на аппарате 
«Спутник-5». Прокрутились 
собаки на орбите сутки, пре-
одолев за это время более 700 
тысяч километров, и благо-
получно приземлились. Они 
стали первыми живыми су-
ществами, побывавшими 
в космосе и вернувшимися 
на Землю.

Кстати, Белка и Стрелка не 
настоящие имена, а скорее 
космические псевдонимы, ко-
торые придумал Сергей Ко-
ролев. Изначально их звали 
Маркиза и Альбина. Но как-то 
негоже, чтобы на советском 
космическом корабле поле-
тел экипаж с буржуйскими 
кличками.

– Как же их назвать, Сер-
гей Павлович? – замешкались 
сотрудники будущего НИИ 
космической медицины, где 
квартировали собаки.

Генеральный посмотрел 
за окно. Там по ели прыгала 
белка.

– Одна будет Белкой, вот 
эта  – Альбина. Вторая…  – 
взгляд Королева упал на иде-
ально отглаженные брюки од-
ного из сотрудников с острой, 
как бритва, стрелой. – А вто-
рая будет Стрелкой.

На том и порешили.

ВАСЬКА-ДЕЗЕРТИР
Собачий экипаж – чисто со-

ветское ноу-хау. Американцы, 
наши извечные конкуренты, 

на роль космических перво-
проходцев готовили обезьян, 
считая, что те ближе всего 
к  человеку по интеллекту. 
И здорово с ними намучились. 
Обезьяны во время подготов-
ки ни за что не хотели носить 
на себе разные датчики и по-
стоянно их срывали. А ког-
да шимпанзе Хэм в  январе 
1961 года все-таки полетел, 
то вернулся на Землю чуть 
живой. Еще на орбите в ап-
паратуре корабля произошел 
сбой, и Хэма постоянно било 
током. Бедняга бесился и был 
вне себя. Вдобавок при посад-
ке с капсулы сорвало термо-
защитный экран, и Хэм едва 
не сгорел. На Земле его вы-
тащили в  бессознательном 
состоянии.

Французы экспериментиро-
вали с кошками. Мы, кстати, 
тоже попробовали. На испыта-
ния был приглашен кот Вась-
ка. Он служил в столовой ин-
ститута штатным мышеловом. 
Но после первой же поездки 
в центрифуге (в ней проверя-
лась выносливость на пере-
грузку) Васька, когда его до-
стали, огляделся по сторонам 
широко отрытыми ошалевши-

ми глазами, а придя в себя, 
сказал грубым голосом «мяу» 
и дезертировал в открытую 
форточку, благо был первый 
этаж. И больше на службе не 
появлялся. На этом кошачий 
проект закрыли.

В ОТРЯДЕ  
ТОЛЬКО ДЕВОЧКИ
Приоритет отдали собакам. 

Почему? Собаки в отличие от 
тех же кошек и обезьян бо-
лее контактны и дружелюб-
ны к  человеку, устойчивы 
к стрессу и лучше поддаются 
дрессировке.

Ставку сделали на простых 
дворняжек. Уличная собака, 
считали ученые, прошла су-
ровую школу жизни и лучше 
готова к испытаниям в по-
лете. Искали везде  – в  мо-
сковских дворах, на свалках, 
помойках. У каждого сотруд-
ника при себе была линейка, 
а в кармане – нарезка люби-

тельской колбаски для под-
манивания и налаживания 
контактов с потенциальными 
кандидатами. Пока те с аппе-
титом уминали колбасу, со-
трудники успевали их изме-
рить. Кастинг был жесткий: 
длина – до 35 сантиметров. 
Вес – не более шести кило-
граммов. В космонавты бра-

ли только девчонок: для них 
проще сконструировать 

санитарное устройство. 
Им не надо лапу за-

дирать в случае чего. 
К тому же барышни 
более покладистые 
по характеру, с ни-
ми легче работать. 
Плюс – все канди-
даты непременно 

светлой масти, таких 
несложно разглядеть 

на несовершенной еще 
телеаппаратуре.

Собак готовили, как на-
стоящих космонавтов. На 

центрифуге. В барокамерах. 
Даже прыгали с парашютом. 
Сшили для них специальные 
орбитальные комбинезоны 
с датчиками, что-то типа ска-
фандров. А чтобы в полете не 
голодали, приучили по сиг-
налу есть из 
кормушки со 
шлангом спе-
циальную еду 
в  виде желе. 
Для космонав-
тов позже ее 
начнут упаковывать в  гер-
метичные тюбики. Обяза-
тельное условие – психоло-
гическая совместимость. 
У Белки и Стрелки проблем 
не было – сразу по дружились 
и везде ходили парочкой, ви-
ляя хвостиками.

АТАМАНША СКИСЛА
Подготовка шла почти год. 

На Байконур их привезли за 
три дня до старта. Лохматый 

экипаж унес к звездам про-
тотип корабля «Восток», на 
котором менее чем через год 
стартует в космос Гагарин. Из 
полета Белки и Стрелки хоте-
ли выжать максимум возмож-
ной информации. Изначально 
предполагалось, что они про-
ведут на орбите восемь суток. 
Но затем решили не риско-
вать и сократили программу. 
В итоге собаки крутились во-
круг шарика 25 часов. Задача 
была выяснить, как невесо-
мость и радиация влияют на 
организм. Заодно отработать 
на практике систему возвра-
щения на Землю. Для собак 
сконструировали катапуль-
тируемый контейнер. Позже 
на его основе создали кресло 
для космонавтов.

Чтобы они в невесомости не 
летали по кораблю, их прикре-
пили ремнями к специальным 
лежанкам. Стрелка оказалась 
выносливее и весь полет дер-
жалась спокойно. А вот Белку 
словно подменили. Сказыва-
лась индивидуальная реакция 
организма. На Земле она за-
давала тон в их дуэте, более 
активная и общительная, всег-
да первой подбегала к миске 

с едой и даже 
лаяла на уче-
ных, когда те, 
как она счита-
ла, делали что-
то не так. На 
орбите хвоста-

тая атаманша скисла. После 
четвертого витка ее стало тош-
нить, пыталась сорвать с себя 
зубами привязные ремни.

Приземление прошло 
в штатном режиме. На высо-
те семь километров контей-
нер с собаками отделился от 
спускаемого аппарата и на па-
рашюте плюхнулся мягко на 
поле. Все точно так, как будет 
позже происходить с космо-
навтами.

Олег НОВИЦКИЙ, летчик-космонавт, 
герой России, командир двух экспеди-
ций на МКС:

– Значение полета Белки и Стрелки для 
развития космонавтики, конечно, огром-
ное. После него ученые окончательно 
убедились, что пилотируемый старт ко-
рабля с человеком на борту в принципе 
возможен. Угрозы для жизни здесь нет. 
Отказы техники, которые потом случа-
лись, уже другая история. Сейчас, как 
известно, активно обсуждается экспеди-
ция в будущем на Марс. Но нельзя исключать, что первыми 
к нему полетят опять же собаки. И если человек когда-нибудь 
начнет осваивать всерьез какую-нибудь из планет, то рядом 
с ним, возможно, окажется его вечный спутник и друг – собака. 
Ученые придумают для них скафандры, ведь Белка и Стрелка 
тоже летали в специальных комбинезонах. Остается, правда, 
проблема невесомости. Осознать, как себя в ней вести, пока 
может только человек. Но если задаться такой целью, наверное, 
удастся приучить к ней и собак. Было бы интересно – такой 
совместный экипаж. Пока это, конечно, из области фантасти-
ки. Но многое из того, что казалось когда-то невероятным, 
становилось затем очевидным.

Белка и Стрелка – первые земные обитатели, 
вернувшиеся из космоса живыми. Поэтому они 
сразу стали знамениты на весь мир. Всего на 
разных этапах подготовки к полету человека 
в испытательных запусках участвовали сорок 
восемь собак.

Девятнадцать – погибли. Кто-то еще на ста-
дии суборбитальных полетов. Непосредственно 
уже с космической орбиты первой не верну-
лась легендарная Лайка. Ей изначально был 
выписан билет в один конец. Она полетела 
на спутнике, не имевшем еще системы воз-
вращения на Землю. И погибла от перегрева 
аппарата. На Петровско-Разумовской аллее 
в Москве ей установлен памятник. В совет-
ское время выпускали сигареты «Лайка» с ее 
портретом на пачке. В команде с ней вместе 
были еще две претендентки. У одной накануне 
старта случилась течка. Вторую посчитали не 
слишком фотогеничной, ведь портрет первой 
космической путешественницы должен был 
появиться в газетах. Лайка, милая симпатяга, 
смотрелась явно выигрышнее. Ее и выбрали…

Белка и Стрелка, кстати сказать, изначально 
были дублерами другого хвостатого экипажа – 
Лисички и Чайки. Лисичка была любимицей 

Королева. Перед стартом он взял ее на руки, 
погладил и прошептал ей в ухо: «Прошу тебя, 
обязательно возвращайся. Буду очень-очень 
тебя ждать». Она не вернулась. На 19-й секунде 
после старта отказала первая ступень. Ракета 
упала и взорвалась. Лисичка и Чайка погибли.

Их дублерам повезло. 20 августа 1960 года 
ТАСС сообщил: «Корабль-спутник и отделив-
шаяся от него капсула с подопытными животны-
ми благополучно приземлились. Собаки Белка 
и Стрелка после полета и приземления чувству-
ют себя хорошо». Звездные барбоски стали 
национальным достоянием. Через несколько 
месяцев Стрелка принесла потомство – шесть 
абсолютно здоровых щенков. Один из них стал 
дипломатическим посланником. Хрущев по-
дарил Пушинку Жаклин Кеннеди – супруге 
американского президента.

Белка и Стрелка на заслуженной пенсии 
прожили до глубокой собачьей старости. И не 
исчезли даже после смерти. Их чучела можно 
увидеть в музее космонавтики в Москве. Не-
давно про них еще сняли полнометражный 
3D-мультфильм. Чтобы дети знали и помнили 
о четвероногих героях, проложивших челове-
честву дорогу в космос.
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БИЛЕТ В ОДИН КОНЕЦ БЫЛО ДЕЛО НА МАРС ТОЖЕ  
ОТПРАВИМ ЛОХМАТЫХ!
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ДОТЯНУТЬСЯ ХВОСТОМ ДО ЗВЕЗД
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Мокроносых космонавтов 
выискивали по задворкам  
с линейкой и запасом колбасы, 
а после – увековечили в музее.

SOUZVECHE.RU
О ЧЕМ ЕЩЕ РАССКАЗАЛ  

ОЛЕГ НОВИЦКИЙ, УЗНАЕТЕ  
НА НАШЕМ САЙТЕ

Как снежинка – пушистая Белочка.  
С пятнами – глазастая Стрелочка.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ На СТС показали сериал 
«Погнали» о путешествии 
семьи из Красноярска 
в Минск. Владимир Зайцев 
играет криминального бос-
са. Российский голос Силь-
вестра Сталлоне, Роберта 
Дауни-младшего и многих 
других голливудских акте-
ров рассказал «Союзному 
вече», чем удивил продав-
ца на белорусском рынке, 
об обезьяньей работе в ком-
пьютерных играх и что от-
крыл для себя на самоизо-
ляции.

ГИТАРУ ОБ ГОЛОВУ
– Ваш герой, пусть и кри-

минальный авторитет, 
чем-то вам близок?

– Что меня может род-
нить с  человеком, у  кото-
рого много денег? Ничего. 
Но я – адвокат своих геро-
ев, стараюсь оправдать их, 
придать больше обаяния. 
Зло не может быть однокле-
точным. Стремлюсь к тому, 
чтобы зритель в персонаже 
находил частичку себя и мог 
посочувствовать, а в идеале – 
задуматься. Все-таки наша 
профессия предполагает не 
голое скоморошье лицедей-
ство. Мой герой совершает 
неблаговидные поступки не 
потому, что родился негодя-
ем. Вот должны ему привезти 
груз. «Мое суть мое», как го-
ворит персонаж горьковской 
пьесы Васса Железнова. А по 
вине двух оболтусов все по-
рушилось. Кто виноват? Не 
он же. Он – душевный чело-
век. А в результате наказали 
его. Кстати, «мое суть мое» 
должно было приехать к нему 
в гитарном кофре, и он пыта-
ет человека, который имеет 
к этому отношение, и разби-
вает о его голову гитару.

– Большую?
– Маленькую, слава богу. 

Укулеле. И вот сидит бедола-
га-каскадер. Симпатичный 
парень. Наверняка хороший 
семьянин. Подходит бригадир 
и указывает на его голову, как 
на болванку: «Вот сюда бить 

не надо. Это темечко. В ос-
нование черепа – тоже, пото-
му что возможен летальный 
исход. Давай – посередине». 
Дают мне гитарку. Камера, 
мотор, начали... Бабах! Гита-
ра не ломается. Получилось 
только с третьего дубля.

– Такую работу выбра-
ли. Сами пробовали делать 
трюки?

– Часто прошусь сделать, 
но по контракту запрещено. 
Помню, снимали в  Питере 
фильм «Львиная доля». И воз-
ле Исаакиевского собора бе-
гали по крышам. Караченцов 
охотился за мной. Стрелял. 
Я хотел самостоятельно прыг-
нуть с одного дома на другой, 
там было близко, несложно, 
а мне отвечали: «Да вы что! 
Нет». Впрочем, и  каскаде-
ры гибнут. Как-то снимали 
в Пловдиве пилот. В гостини-
це жила группа Сильвестра 
Сталлоне. Снимали очеред-
ных «Неудержимых». Так 
у них в один день умерли два 
дублера. На речке.

ПОЛНЫЙ ПРОВАЛ 
ИЗ-ЗА БРЭДА ПИТТА
– Главные герои по сюже-

ту едут в Минск, а вы там 
бывали?

– Ой, там столько прожи-
то! Еще в замечательное со-
ветское время был с театром 
на гастролях. В местном ки-
нозале впервые посмотрел 
фильм, где сыграл главную 
роль. Четыре месяца без-
вылазно работал там, когда 
снимался в сериале «Темная 
лошадка». Лет двадцать на-
зад в  Минске нельзя было 
долларами расплатиться. 
Пришли с женой на рынок. 
Достал доллары, да еще но-
вого образца. И увидел такой 
страх в глазах продавца! Он 
взял эту бумажку – 50 баксов, 
повертел в руках, чуть ли не 
на зуб попробовал: «Может, 

чего-то не знаю, но что это за 
доллары у вас такие?» А сдачу 
дал «зайчиками». Огромную 
пачку в газетку завернул.

Минск люблю. За простор. 
Там много воздуха. Спокой-
но. Когда снимали в окрест-
ностях, восхищали засеянные 
поля. В России такого не было. 
Сейчас хочу снимать карти-
ну, в которой место действия – 
Восточная Германия конца 
1980-х годов. И думаю делать 
это в Беларуси, потому что там 
все такое же ухоженное, чи-
стое, хорошие дороги.

– Вы еще и актер дуб ляжа. 
Дарите голос героям голли-
вудских фильмов. Кого озву-
чивать было труднее?

– Брэда Питта в «Бесслав-
ных ублюдках». Изначаль-
но должен был дублировать 
Кристофера Вайца. Немца. 
Злодея. Это мой актер. И мы 
обсуждали этот момент с моей 
крестной матерью в дубляже 
Ярославой Турулевой. Но 
картину отдали другому ре-
жиссеру, и он вручил мне Брэ-

да Питта. Получилось невы-
разительно, казенная работа. 
Тупо голосил. Не почувствовал 
ни актера, ни персонажа. Это 
единственный провал в моей 
дубляжной биографии. Все-
таки не случайно говорю за 
Роберта Дауни-младшего, 
Джейсона Стейтома, Уилле-
ма Дефо. Дело и в физиологии 
тоже.

– Слышала, вам не понра-
вилось озвучивать компью-
терные игры. Почему?

– Да, обезьянья работа! Поч-
ти механическая. Когда сказа-
ли, что в первом «Ведьмаке» 
двадцать тысяч фраз, ответил: 
«Ага, понятно». Сажусь. И вот 
начинается (говорит голосом 
робота): «Возьми это, прикре-
пи на жилет и смело иди впе-
ред». И вот так – тысяча фраз, 
две, на третьей начал одуре-
вать. Буквально тошнило. 
Персонажи рисованные, я их 
не вижу. На экране – линей-
ка, которую читаю. И не знаю, 
что, зачем. С тех пор этим не 
занимаюсь.

ОТ КАРАЧЕНЦОВА УБЕГАЛ ПО КРЫШАМ
Владимир ЗАЙЦЕВ:

ДОСЬЕ «СВ»
Владимир ЗАЙЦЕВ родил-

ся в 1958 году в Свердловске  
в семье шофера и рабочей за-
вода. В школе играл в куколь-
ных спектаклях, занимался  
в драмкружке. Окончил ГИТИС 
(курс Владимира Андреева). 
С 1978 года служит в Театре 
имени Ермоловой. Работал  
в театре Вахтангова, в «Новой 
опере». Сыграл более 80 ро-
лей в кино. В их числе – адъ-
ютант Радлова в «Сибирском 
цирюльнике», граф Рошфор 
в «Трех мушкетерах», Марат  
в «Марше Турецкого-2», Ва-
дим Казанцев в «Молодежке», 
Туполев в «Чкалове», Арбатов  
в «Охоте на изюбря». Был сце-
наристом и режиссером сати-
рического журнала «Фитиль». 
С 1997 года – актер дубляжа. 
Заслуженный артист России.

ДАЧНЫЙ ПОДВИГ
– Где находились во время каран-

тина?
– На даче. Впервые за пятнадцать лет 

почувствовал, что она у меня есть. Нет, 
конечно, я там оставался. В основном 
на Новый год. С семьей, внуками. А тут 
наконец изучил каждый угол и столько 
сделал! Понял, как много хлама нако-
пилось. Построил теплицу. Ни одного 
гвоздя не купил. Мужчина должен уметь 
что-то делать. Когда здороваюсь с кем-
то и чувствую гладкую мягкую холеную 
руку, сразу понимаю: не мой человек. 
Правда, здоровье за эти три месяца 
потерял. Давно не тягал столько тяже-
стей. Все забываю, сколько мне лет, 
и о количестве травм, полученных на 
съемках и в театре. Болит все, и иногда 
так, что жена оттаскивает от чего-то. 
Говорю: «Уйди, я обязан это сделать».

– В сериале «Молодежка» на 
том же СТС вы с супругой Татья-
ной Шумовой играете влюблен-
ную пару. Кроме того, оба служите 
в Театре Ермоловой и в реальной  
жизни уже более тридцати лет вме-
сте. Не сложно так много быть ря-
дом?

– «Молодежка»  – показательный 
в плане отношений сериал. В четвер-
том сезоне была в основном наша 
линия: противостояние Казанцев  – 
Орлова. И, кажется, получилось. Я – 
более опытный, и жена просила что-то 
посоветовать, подсказать. Наверное, 
это помогло в нашем тандеме в плане 
человеческого антагонизма. Мужеско-
женского, когда самец и самка тянут-
ся друг к другу, но между ними дамо-
клов меч, который все время разрубает 
связь. Так в результате и получилось.

БОГИ ВСЁ ВИДЯТ
– Ну а в жизни как уворачиваетесь 

от дамоклова меча?
– У меня это генетическое. Семейное. 

Такая установка: выбрал жену – будь 
любезен с ней жить. Как у Экзюпери: 
вы в ответе за тех, кого приручили. 
Махнуть рукой, хлопнуть дверью и най-
ти другую подругу жизни – просто. Но 
однажды сказал себе: «Володь, пусть 
брак будет твоей самой тяжелой ра-
ботой». Мы с женой – разные. Плюс 
и минус, а они всегда притягиваются. 
Секрет, думаю, в том, что, как заметил 
мой сын, искрим все время. Не успе-
ваем заржаветь.

– Когда познакомились, что пораз-
ило в Татьяне?

– Был студентом и пришел в театр, 
где она была примой. Тогда впервые 
увидел ее на сцене. Позже работали 

параллельно, но не обращал на нее 
внимания. Ни как на женщину, ни как 
на партнера. Но боги все видят. И го-
ворят: «Что-то ты, брат, по сторонам 
все глядишь, а посмотри на то, что 
перед тобой». Играли один спектакль. 
Я в основном танцевал, а она была 
красивой моделью. Меняла наряды. 
И вдруг начал приглядываться. Знал, 
что замужем, а для меня это – табу, но 
боги наградили.

– Если бы стали невидимкой, куда 
отправились бы?

– Сел бы и долго думал: а куда же 
пойти? И в первую очередь – с точки 
зрения морали. Быть невидимым – про-
вокационная вещь. Многое можешь, 
а имеешь ли на это право? В женскую 
баню точно не пошел бы. Подсматри-
вать за чужой жизнью и воровать не 
стал бы. Наверное, подложил бы кому-
то, что ему нужно, чтобы не видели, 
что это сделал я.

В ОТВЕТЕ ЗА ЖЕНУ, КОТОРУЮ ПРИРУЧИЛ НЕ ОДИН ДОМА
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SOUZVECHE.RU
О ТОМ, КАК ВЛАДИМИР ЗАЙЦЕВ 
ОБЩАЛСЯ С ПЕВЦОМ ДЕЦЛОМ,  

ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ САЙТЕ

Владимир Зайцев и Татьяна Шумова считают брак тяжелым трудом, но вот уже более тридцати лет  
успешно с ним справляются.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Минский СКА выиграл престиж-
ный турнир в Москве. «Кубок Па-
риматч» стал первым серьезным 
гандбольным соревнованием в Ев-
ропе после длительной паузы из-за 
пандемии.

Минчане участвовали в нем впер-
вые, но нисколько не тушевались. 
Напротив, держались вполне себе 
по-хозяйски, «уничтожая» соперни-
ков одного за другим. В полуфинале 
мастерски насадили на пику «Донских 
казаков» из Таганрога. А в драматич-
ном по накалу финале заставили капи-
тулировать московский ЦСКА. Афиша 
этого матча навеяла ностальгию по 
тем золотоносным временам, когда 
отечественный гандбол без вопро-
сов был сильнейшим в мире, а СКА 
и ЦСКА из года в год сражались друг 
с другом за золото чемпионатов СССР 
при переполненных трибунах в Мин-
ске и Москве.

В 1980-х белорусы превратились в 
настоящих гегемонов. Это было золо-
тое время в истории СКА. Из десяти 
первенств Союза выиграли восемь. 
Четырежды побеждали в Кубке евро-
пейских чемпионов. Именно минча-
не составляли костяк сборной СССР, 
бравшей золото на Олимпийских 
играх в 1988 и 1992 годах.

Золотая история СКА неразрывно 
связана с именем легендарного тре-
нера Спартака Мироновича. Это он, 
Миронович, превратил не хватавший 
звезд с неба скромный клуб в тоталь-
ного доминатора. Фундамент Миро-
нович заложил крепкий. Время идет, 
но СКА не меняется.

Сам Миронович в свои 82 чутко дер-
жит руку на пульсе любимого детища.

– Смотрел, правда, в записи, как 
ребята играли на турнире в Москве, 
и сердце радовалось, – признался он 
корреспонденту «Союзного вече». – 
Учтите: тренеры повезли в Россию 
существенно обновленный состав, 

сделав ставку на молодежь. Средний 
возраст команды – 21 год. Мальчиш-
ки, по сути. Но как здорово играли. 
Молодцы!

– Каверзный вопрос можно?
– Да ради бога.
– Как сыграли бы чемпионский СКА 

1980-х и сегодняшний?
– Дело в том, что сам гандбол за про-

шедшие десятилетия стал другим: во-
первых, быстрее, во-вторых, более 
плотным. Многим звездам минувше-
го, творившим на площадке чудеса, се-
годня шагу не дали бы ступить. И если 
моя любимая команда – та, которая 
была, то это не значит, что она на-
веки самая сильная. Год назад я бы 
сразу сказал, что теперешний СКА 
победил бы. Но перед этим сезоном 
состав здорово обновился. Ребятам 
еще надо заявить о себе во весь рост. 
Заматереть. Набраться опыта. Верю – 
все у них получится. В СКА ни один 
талант не пропадает.

Традиции ручного мяча в Беларуси 
сильны. Только в школе минского СКА 
тренируется более 600 мальчишек раз-
ных возрастов. Целая гандбольная 
империя. Неудивительно, что у трене-
ров всегда есть выбор мастеровитых 
исполнителей. Что доказал турнир 
в Москве. Вчерашние белорусские 
юниоры по всем статьям превзошли 
своих маститых оппонентов из команд 
российской суперлиги.

– Соперники не делают скидок на 
наш возраст. Так что нам надо бы-
стрее прирастать, как говорится, мя-
сом и мозгами. Важно, что нас не за-
тронула всерьез пандемия. Доиграли 
национальный чемпионат, обошлись 
без всякой изоляции, – говорит глав-
ный тренер СКА Игорь Папруга. – 
Турнир в Москве стал первым серьез-
ным испытанием для многих ребят. 
В опыте, да, мы уступали россиянам, 
но не в мастерстве.

– Философия СКА остается неизмен-
ной. В ее основе – ставка на белорус-
ских игроков и стремление побеждать 
во всех турнирах, в которых мы уча-

ствуем. Такой нормальный спортивный 
максимализм, – считает председатель 
ГК «СКА-Минск» Андрей Крайнов.

– Кризис, вызванный пандемией, 
здорово ударил по бюджетам клу-
бов во всем мире. СКА это тоже 
коснулось?

– Некритично. Спонсорские догово-
ры все действуют. Чуть урезали зар-
платы только высокооплачиваемым 
игрокам. Отпускные в межсезонье 
ребята получили в полном объеме. 
Хотя не обошлось без потерь. По чи-
сто экономическим причинам ушли 
несколько игроков. У кого-то заканчи-
вались контракты, а в других клубах 
им предложили зарплаты, которые 
мы обеспечить не можем.

– Всего из основного состава ушли 
по разным причинам восемь (!) че-
ловек. Любой другой клуб от такой 
перетряски оказался бы в нокауте. 
Но СКА – живее всех живых. Побе-

да в Москве тому доказательство. 
В чем секрет?

– В традициях и базе. Благодаря Феде-
рации гандбола и в целом государствен-
ной системе в СКА создана отличная 
структура. Мы отбираем талантливых 
ребят со всей страны и обеспечиваем 
им качественную подготовку в училище 
олимпийского резерва. У нас есть до-
черняя команда БГУФК-СКА. Ее мы соз-
дали совместно с федерацией и универ-
ситетом специально, чтобы удержать 
ребят в системе клуба. Так что ситуа-
ция с переменами в составе не застала 
нас врасплох. Мы к ней готовились. 
И заранее подтягивали к основе ребят 
из резерва. К тому, что будет завтра, 
готовиться надо вчера. Подушка безо-
пасности у нас крепкая. В концепции 
клуба ничего не меняется, что бы ни 
творилось за окном. СКА – это бренд. 
Легендарное имя клуба обязывает нас 
держать высокую марку.

Борис ОРЕХОВ

 ■ В московском «Локомо-
тиве» появился белорус-
ский самородок Виталий 
Лисакович.

В ближайшее время игроков 
из Беларуси в России будет 
становиться только больше. 
Фишка в том, что белорусы 
теперь не считаются легио-
нерами. И тренерам не надо 
оглядываться на рамки лими-
та – можно смело включать 
их в заявку наравне с росси-
янами.

– В клубы РПЛ станет легче 
попасть белорусской молоде-
жи. Играя на высоком уровне, 
они обязательно прибавят в ма-
стерстве. К тому же ведущие 
команды РПЛ постоянно уча-
ствуют в еврокубках, – счита-
ет бывший защитник сборной 
Беларуси Сергей Гуренко.

ВОСПИТАЛИ 
БАБУШКА И УЛИЦА
Пандемия, как ни странно, 

оказалась очень кстати. Чем-

пионаты в европейских стра-
нах поставили на паузу или 
вовсе отменили. И толь-
ко в  Беларуси, одной- 
единственной на весь 
континент, продолжали 
играть. Трансляции мат-
чей первентства Беларуси 
впервые стали показы-
вать в  прямом эфи-
ре по федеральному 
российскому каналу 
«Матч ТВ». Что, по-
хоже, и повлияло на 
резко возросший 
интерес к  игро-
кам из Белару-
си со стороны 
российских 
команд. Как 
оказалось, 
там есть 
чем пожи-
виться. И вот вам 
пожалуйста – пер-
вая ласточка.

Московский «Ло-
комотив», один из 
многолетних лиде-

ров РПЛ и завсегдатай Лиги 
чемпионов, подписал кон-

тракт аж на четыре года 
сразу с 22-летним 

нападающим 
сборной Бела-

руси Виталием 
Лисаковичем. До 
того он выступал 
за солигорский 
«Шахтер» и толь-
ко в этом сезоне 
успел наколотить 
в ворота сопер-
ников десять мя-
чей и отдать пять 
результативных 
передач. На бом-
бардиров спрос 
есть всегда. Ин-
терес к Лисако-
вичу проявляли 

«Урал», ЦСКА 
и  «Ростов». Но 
«Локомотив» 
оказался самым 
настойчивым.

Помимо от-
менного голево-

го чутья, белорус – хороший 
технарь и импровизатор. Часто 
принимает на поле нестандарт-
ные решения, которые ставят 
в тупик соперников и приносят 
успех. Парнишка в общем ин-
тересный с довольно-таки не-
простой судьбой. О таких аме-
риканцы еще говорят «сделал 
себя сам».

Вырос без родителей. Мама 
умерла. А отец часто пропадал 
в местах не столь отдаленных. 
И Виталия с двумя младшими 
братьями воспитывали бабуш-
ка с дедушкой. А еще – улица, 
где важно было уметь постоять 
за себя.

ПЕРЕИЗДАНИЕ 
ГЛЕБА
Видимо, отсюда такая неу-

ступчивость Виталия в борьбе 
за мяч. Может порой и вспы-
лить. Говорят, у него тяжелый 
характер, но сам он так не 
считает:

– Футбол – это эмоции. Ты 
постоянно должен быть заря-

жен на борьбу, бывает, иногда 
не сдерживаюсь, но это только 
на поле. Спросите любого из 
моих друзей, они вам подтвер-
дят, что в жизни я совершенно 
адекватный.

– Виталик – игрок от Бога. 
Его голы порой настоящие ше-
девры, – считает российский 
специалист Сергей Ташуев, 
тренировавший солигорский 
«Шахтер».

– Если он продолжит про-
грессировать, а в «Локомоти-
ве» для этого есть все возмож-
ности, то вырастет в классного 
футболиста. И, возможно, бу-
дет блистать не менее Алек-
сандра Глеба, – прогнозирует 
главный тренер юношеской 
сборной Беларуси Роман Ки-
ренкин.

Вот такой белорусский са-
мородок удалось заполучить 
«Локомотиву». Сам Виталий 
о своих планах в новой коман-
де рассуждает лаконично:

– Закрепиться в основ-
ном составе и  выигрывать  
с «Локомотивом» золотые ме-
дали.

ПРИКУПИЛИ ИМПРОВИЗАТОРА В ДЕВЯТКУ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

– Два года назад пе-
реехали из Нижнего 
Новгорода в Гомель. 
Здесь устроили млад-
ших в детский сад и сами 
вышли на работу, недавно 
оформили гражданство. 
В этом году старший пой-
дет в школу. Всего у нас 
четверо детей. Оказывают 
ли в Беларуси материаль-
ную поддержку для перво-
клашек из многодетных се-
мей?

– В стране действует про-
грамма «Здоровье народа 
и демографическая безопас-
ность Республики Беларусь» 
до 2020 года. По ней много-
детные семьи, которые вос-
питывают трех и более детей, 
могут рассчитывать на ма-
териальную поддержку при 
подготовке ребенка к школе. 
В каждом регионе свой раз-
мер помощи, который опре-
деляется местным Советом 
депутатов. В среднем сум-
ма выплат составит 54 бе-
лорусских рубля на ребенка 
и 112 рублей на семью.

Помимо этого, помощь 
оказывается в  рамках со-
циальной программы для 
малообеспеченных семей 
с несовершеннолетними деть-
ми – им выдаются пособия 
на покупку одежды, обуви, 
канцелярских принадлеж-
ностей и ежемесячных посо-
бий. Единовременная выпла-
та в этом случае составляет 
в среднем 40 белорусских ру-
блей и среднее ежемесячное 
пособие – в среднем 160 бе-
лорусских рублей.

Плюс к  государственной 
поддержке свою помощь  
оказывают благотворитель-
ные фонды, которые собира-
ют вещи и денежные сред-
ства.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ  
ВОПРОСЫ,  

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ 
НА АДРЕС 

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00. 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Шапка-невидимка», «Чужие 
следы», «Чужой голос», «Что 
такое хорошо и что такое 
плохо». Мультфильмы (12+)

07.00 «СОЛЕНЫЙ ПЕС» (12+)
08.15 «О ТОМ, КАК КОЛЬКА  

И ПЕТЬКА ЛЕТАЛИ  
В БРАЗИЛИЮ» (12+)

08.45, 14.45 «RuBy. По лицу и оплата: 
в минском метро у «зайцев» 
больше шансов нет» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская 
кухня (с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «БАРАБАШКА» (12+)
12.15, 21.15, 03.15 

«ПОКЛОННИЦА» (16+)
14.05, 23.05 «Земляк» (12+)
18.15 «Шапка-невидимка», «Чужие 

следы», «Чужой голос», «Что 
такое хорошо и что такое 
плохо». Мультфильмы (12+)

19.00 «ЖЕНИТЬБА» (12+)
20.45, 23.45, 02.45, 05.45 «RuBy. 

По лицу и оплата: в минском 
метро у «зайцев» больше 
шансов нет» (12+)

01.00 «УБИТЬ ЛИЦЕДЕЯ» (16+)
02.20 «Дальневосточная одиссея 

Владимира Арсеньева» (12+)
05.15 «Незабытый подвиг» (12+)

06.00, 16.00 «Светлячок», «Рикки-
Тикки-Тави», «Петя и Красная 
Шапочка». Мультфильмы (12+)

08.00, 00.40 «Дорогами «Багратиона». 
Операция «Кровь» (12+)

08.30, 01.10 «Дорогами «Багратиона». 
Маленькие солдаты большой 
войны» (12+)

09.00, 18.00, 01.40 «Карта 
Родины. Минская область: 
замки, музеи и рыбалка. 
(с субтитрами)» (12+)

09.45, 03.00 «Дорогами «Багратиона». 
Зина Туснолобова-Марченко и 
Александр Мамкин» (12+)

10.15, 03.30 «Дорогами «Багратиона». 
Подготовка временной 
операции в Беларуси» (12+)

10.45, 20.30 «ГОРОД» (12+)
14.30, 05.05 «Дорогами 

«Багратиона». Мемориал 
«Операция «Багратион» (12+)

15.00, 05.35 «Дорогами «Багратиона». 
«Вахта Памяти» (12+)

15.30, 00.10 «RuBy. По лицу и оплата: 
в минском метро у «зайцев» 
больше шансов нет» (12+)

15.45, 00.25 «Клуб экспертов.  
Час пик. Из банкротов –  
в лидеры. Как белорусы 
помогают Карелии выпускать 
лесную технику по мировым 
стандартам» (12+)

18.45, 03.55 «ПОЧТИ 
РОВЕСНИКИ» (12+)

20.00, 02.30 «Союзинформ. 
Итоги» (12+)

03.55 «ПОЧТИ РОВЕСНИКИ» (12+)

06.00 «38 попугаев», «Утенок, 
который не умел играть 
в футбол», «Приключения 
волшебного глобуса, 
или Проделки ведьмы», 
«Королева Зубная Щетка», 
«Дядя Степа – милиционер». 
Мультфильмы (12+)

08.00 «СПЯЩАЯ КРАСАВИЦА» (12+)
09.50 «Карта Родины. Дворцы  

и пещеры Крыма  
(с субтитрами)» (12+)

10.35 «ГОРОД» (12+)
14.15 «ВОТ И ЛЕТО 

ПРОШЛО…» (12+)
15.25 «38 попугаев», «Утенок, 

который не умел играть 
в футбол», «Приключения 
волшебного глобуса, 
или Проделки ведьмы», 
«Королева Зубная Щетка», 
«Дядя Степа – милиционер». 
Мультфильмы (12+)

17.25 «Карта Родины. Дворцы  
и пещеры Крыма  
(с субтитрами)» (12+)

18.10 «КЛЮЧ БЕЗ ПРАВА 
ПЕРЕДАЧИ» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ГОРОД» (12+)
00.40 «КЛЮЧ БЕЗ ПРАВА 

ПЕРЕДАЧИ» (12+)
02.30 «Беларусь. Главное» (12+)
03.30 «Карта Родины. Дворцы  

и пещеры Крыма  
(с субтитрами)» (12+)

04.15 «РУССКАЯ НЕВЕСТА» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Хвосты», «Чудесный 
сад». Мультфильмы (12+)

07.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
07.30 «Беларусь. Главное» (12+)
08.30 «RuBy. По лицу и оплата:  

в минском метро у «зайцев» 
больше шансов нет» (12+)

08.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
«Если Беларусь выйдет 
из Союзного государства, 
каким будет удар по ее 
бюджету» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская 
кухня (с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ВОТ И ЛЕТО 
ПРОШЛО…» (12+)

11.05, 17.05 «Уновис» (12+)
12.15, 21.15, 03.15 

«ЗАЛОЖНИК» (12+)
13.40 «ДОЛГАЯ ДОРОГА К 

СЕБЕ» (12+)
19.00, 01.00 «ЧУЖАЯ 

КОМПАНИЯ» (12+)
20.15, 02.15 «Инклюзия» (12+)
20.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

«Если Беларусь выйдет 
из Союзного государства, 
каким будет удар по ее 
бюджету» (12+)

22.40, 04.40 «ДОЛГАЯ ДОРОГА  
К СЕБЕ» (12+)

02.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
«Если Беларусь выйдет 
из Союзного государства, 
каким будет удар по ее 
бюджету» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Возвращение блудного 
попугая», «Волчище – серый 
хвостище». Мультфильмы (12+)

07.00, 19.00, 01.00 «Свободная 
школа. Кого не устраивало 
советское образование?  
1985–1991» (12+) 

07.40 «КОРОЛЬ-ОЛЕНЬ» (12+)
09.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
10.00 «О ТОМ, КАК КОЛЬКА  

И ПЕТЬКА ЛЕТАЛИ  
В БРАЗИЛИЮ» (12+)

10.30, 16.30 «КАПЛЯ В МОРЕ» (12+)
11.40, 17.40 «Святыни Полоцкой 

земли» (12+)
12.15, 21.15, 03.15 «ОТПУСК 

В СЕНТЯБРЕ» (12+)
15.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «О ТОМ, КАК КОЛЬКА  

И ПЕТЬКА ЛЕТАЛИ  
В БРАЗИЛИЮ» (12+)

18.15 «Возвращение блудного 
попугая», «Волчище – серый 
хвостище». Мультфильмы (12+)

19.40, 01.40 «КАРАНТИН» (12+)
00.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Чуня», «Чучело-
мяучело», «Серебряное 
копытце», «Тигренок 
на подсолнухе». 
Мультфильмы (12+)

07.00, 19.00, 01.00 «Свободная 
школа. По новому закону 
1991–1998» (12+)

07.40 «ПРИКЛЮЧЕНИЯ ТОЛИ 
КЛЮКВИНА» (12+)

08.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Союзное государство: 
перезагрузка после выборов  
в Беларуси» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская 
кухня (с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ЕГОРКА» (6+)
11.10, 17.10 «Покорители Terra 

Incognita» 12 +
12.15, 21.15, 03.15 «ТОТ, КТО 

ГАСИТ СВЕТ» (16+)
13.45, 22.45, 04.45 

«УБИЙЦА» (16+) 
19.40 «ДЖЕК ВОСЬМЕРКИН – 

АМЕРИКАНЕЦ» (12+)
20.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Союзное государство: 
перезагрузка после выборов  
в Беларуси» (12+)

01.40 «ДЖЕК ВОСЬМЕРКИН – 
«АМЕРИКАНЕЦ» (12+)

02.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Союзное государство: 
перезагрузка после выборов  
в Беларуси» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Обезьянки в опере», 
«Обезьянки и грабители», 
«Обезьянки, вперед!», 
«Огневушка-поскакушка», 
«Теремок». Мультфильмы (12+)

07.00, 19.00, 01.00 «Свободная 
школа. Перелом 1998–
2004» (12+)

07.40 «ПОСТОРОННИМ ВХОД 
РАЗРЕШЕН» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская 
кухня (с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ДАЙ ЛАПУ, 
ДРУГ!» (12+)

11.10, 17.10 «ПРАВИЛА 
ГЕЙМЕРА!» (12+)

12.15, 22.15, 03.15 «КСЕНИЯ, 
ЛЮБИМАЯ ЖЕНА 
ФЕДОРА» (12+)

13.45, 04.45 «СМОТРИ В 
ОБА!» (12+)

19.40 «ДЖЕК ВОСЬМЕРКИН – 
«АМЕРИКАНЕЦ» (12+) 

20.45, 02.45 «Клуб экспертов. Час 
пик. Союзное государство: 
перезагрузка после выборов 
в Беларуси» (12+)

21.15 «Кутузов» (12+)
23.45 «Клуб экспертов. Час пик. Если 

Беларусь выйдет из Союзного 
государства, каким будет удар 
по ее бюджету» (12+)

01.40 «ДЖЕК ВОСЬМЕРКИН – 
«АМЕРИКАНЕЦ» (12+) 

31 августа 1 сентября 2 сентября 3 сентября

27 августа 28 августа 29 августа 30 августа

ОТВЕЧАЕТ  
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА»  
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?»  
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ»  
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» –  
по средам в 12.58
«Россия – Беларусь: хроника 
содружества» – по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» – по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» –  
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ – ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ.  
НАШИ ГОСТИ – БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ,  
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА –  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО  
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33.  
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.

ВМЕСТЕ  
С «НАРОДНОЙ»

Хотите гарантированно 
получать каждую неделю 
«Союзное вече»? Нет ничего 
проще – достаточно оформить 
подписку на «Народную газету». 
И вы получите 64 страницы, 
наполненные полезной и 
познавательной информацией, 
актуальной аналитикой, 
острыми расследованиями, 
увлекательными репортажами, 
интервью с известными людьми.

В киосках не всегда можно 
купить «Народную газету», 
поэтому именно подписка – 
залог наших постоянных встреч 
с вами, дорогие читатели. 
Оформив ее, вы будете в курсе 
всех интересных событий, 
происходящих не только в 
Беларуси и России, в Союзном 
государстве, но и во всем мире. 
Открывайте мир вместе с нами, 
вместе с «Народной газетой»!



16 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ КАРТА РОДИНЫ

1.  МАЛИНОВКИ 
УСЛЫШАТЬ 
ГОЛОСОК

Суперзвезды советской эстра-
ды 1980-х Александр Тиханович  
и Ядвига Поплавская всегда очень 
любили Минск. Город до сих пор от-
вечает взаимностью. На одной из 
станций столичного метрополитена 
в час пик можно даже услышать 
заливистое пение той самой ма-
линовки, которая звала на свида-
ния целое поколение. По местам 
съемок клипа на хит «Счастливый 
случай» водят экскурсии.

Особое место памяти для поклон-
ников Тихановича – маленький уют-
ный храм Александра Невского, 
который притаился в тени шумных 
деревьев в центре Минска. Народ-
ный артист был глубоко верующим 
человеком, активно занимался бла-
готворительностью и участвовал  
в жизни прихода.

3.  УЗНАТЬ, ГДЕ МАРЛЕН 
ДИТРИХ НАШЛА ЗВЕЗДУ 

Деревушку Старые Василишки, что на Грод-
ненщине, знают самые отъявленные рокеры 
Европы. Большинство меломанов считают сво-
им долгом побывать тут и заглянуть в одну из 
покосившихся деревянных хат. Ведь именно 
в ней появился на свет легендарный музыкант 
Чеслав Немен. Романтичный юноша с ясны-
ми глазами и копной густых волос своей по-
пулярностью обязан Марлен Дитрих. Зна-
менитая актриса однажды исполнила песню, 
написанную никому не известным автором-
музыкантом. И понеслось! Концерты в париж-

ской  «Олимпии», первые строчки в радиочартах 
и даже признание Чеслава «голосом поколения 
1960-х». 

Популярность польского лирика с гитарой 
не обошла стороной и советскую молодежь. 
Музыкант с удовольствием выступал в Москве, 
Ленинграде, Минске, Ереване, Риге и других 
городах. С особым трепетом, конечно, относил-
ся к белорусским поклонникам. Не переставал 
напоминать им: псевдоним Немен (настоящая 
фамилия Чеслава – Выджицкий) напрямую 
связан с рекой Неман. Сегодня в Старых Ва-
силишках находится единственный в мире ме-
мориальный дом-музей музыканта.

5. ВСПОМНИТЬ ГИМН ИМПЕРИИ
Думаете, в XIX веке полонезы были в почете толь-

ко у любителей потанцевать на балах? Отнюдь! Марш-полонез 
«Гром победы, раздавайся!», написанный белорусским ком-
позитором Осипом Козловским в соавторстве с Гавриилом 
Державиным, считался неофициальным гимном Российской 
империи. С 1791 по 1816 год он был непременным атрибутом 
всех без исключения массовых мероприятий. Современ-
ники и вовсе считали эту песню музыкальным символом 
российского могущества и славы, едва ли не обязательной 
принадлежностью каждого церемониала в столичных и про-
винциальных городах. Отсылки к полонезу можно найти 
практически у всех русских писателей Золотого века – от 
Пушкина до Толстого.

А что же его автор Осип Козловский? Известно, что ода-
ренный провинциальный композитор был желанным гостем 
в домах князей Потемкина и Долгорукого. Без его участия 
не обходился ни один столичный праздник. На его родину – 
в городок Пропойск (ныне Славгород Могилевской области) – 
приезжала сама Екатерина II.
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2. ОТЫСКАТЬ СЛЕД ОПЕРЫ В ЛЕСУ
Станислава Монюшко еще при жизни называли 

славянским Шубертом. В 1824-м в родовом имении Убель пя-
тилетний мальчик впервые сел за фортепиано, а уже в 33 года 
он поставил в Минске комическую оперу «Идиллия». Первую 
в истории на белорусском языке! До этого молодой талантли-
вый композитор и дирижер успел получить музыкальное об-
разование в Варшаве и Берлине, с успехом давал авторские 
концерты перед искушенной столичной публикой в Санкт-
Петербурге и водил дружбу с Даргомыжским и Мусоргским.

Расцвет карьеры Монюшко пришелся на период, когда он 
стал дирижировать в Большом театре в Варшаве. Легендар-
ные оперы «Галька» и «Страшный двор», которые с успехом 
шли на польской сцене, были вдохновлены детскими воспо-
минаниями Станислава о малой родине. Доподлинно извест-
но, что в Убель композитор приезжал погостить вплоть до 
последних дней. Усадьба, увы, не сохранилась. Зато растет 
величественный тополь, посаженный лично Станиславом Мо-
нюшко в 1871 году. Найти просто: неподалеку одна из самых 
популярных здравниц Беларуси – санаторий «Волма». А в паре 
десятков километров от этого места расположился памятный 
музей великого композитора.

4. ПОНЯТЬ ВЕКОВУЮ ПЕЧАЛЬ
«Впервые посетив это истинное чудо природы – 

Беловежскую пущу, мы перенесли неповторимое чувство 
восхищения и радости», – признались как-то композитор 

Александра Пахмутова и поэт Николай Добронра-
вов. Творческая чета побывала в заповеднике на юге 
Беларуси в 1974 году по «ласковому, но настойчи-
вому» приглашению главы БССР Петра Машерова. 

Он словно предвидел, что этот визит не обойдется без 
создания настоящего музыкального шедевра.

И действительно! 800-летние дубы, стада оленей 
и зубров, нетронутые человеком лесные опушки так 
сильно впечатлили Добро нравова, что он в тот же день 
написал первый куплет будущей оды Беловежской пу-

ще. Спустя полгода Пахмутова положила стихи на музыку, 
и песня ушла в народ.

В разные годы ее исполняли Большой детский хор, Бэла 
Руденко, ВИА «Сябры» и другие. Но всемирно известной 
композиция стала благодаря «Песнярам», а именно про-
никновенному голосу солиста Валерия Дайнеко.

Подготовила Софья АРСЕНЬЕВА.

Музей в поселке Смиловичи — единственный в мире, посвященный  
композитору Станиславу Монюшко. 

Александр Тиханович ценил храм Александра Невского 
за тишину и уют.

ПЯТЬ ПРИЧИН ОТПРАВИТЬСЯ  
В МУЗЫКАЛЬНОЕ ПУТЕШЕСТВИЕ  
ПО БЕЛАРУСИ

Суровый зубр — символ 
Беловежской пущи.
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